
Одна из приоритетных задач 
правительства Москвы — соз-
дание комфортного мегапо-
лиса для людей. Работа в этом 
направлении началась боль-
ше 10 лет назад и продолжает-
ся до сих пор. При этом обяза-
тельным условием развития 
столицы стало сохранение 
природы. Комплекс экологи-
ческих мер прописан в семи 
из 14 госпрограмм, которые 
реализуют в Москве.
— Состояние природных сред 
в столице ежегодно улучшает-
ся, — заверил руководитель 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Москвы Антон 
Кульбачевский. — Это гово-
рит о том, что наша экологиче-
ская политика стала не сдер-
живающей силой, а, наоборот, 
во многом точкой роста.
Наглядный пример — модер-
низация промышленного 
производства. В городе рабо-
тает около 3,5 тысячи пред-
приятий, в том числе такие 
крупные, как нефтеперераба-
тывающий завод и очистные 
сооружения. Еще несколько 
лет назад москвичи, которые 
жили по соседству с этими 
объектами, нередко жалова-
лись на качество воздуха. Се-
годня, благодаря внедрению 
современных технологий, 
экологическая проблема по-
степенно уходит в прошлое.
— Промышленные предприя-
тия стали другими, — под-
твердил глава Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 

Владислав Овчинский . — Так, 
на месте бывшего автозавода 
появился технополис «Мо-
сква», который на своих пло-
щадках собрал более 200 вы-

сокотехнологичных предпри-
ятий. Они выпускают супер-
современную продукцию 
и при этом не несут никакой 
угрозы окружающей среде.

Это доказывают и результаты 
экомониторинга. В Москве 
уже больше 10 лет в режиме 
реального времени следят 
за выбросами крупных пред-

приятий. Также 
в городе предлага-
ют ввести постоян-
ное видеонаблюде-
ние за промзона-
ми, но в первую 
очередь рассчиты-
вают на социаль-
ную ответствен-
ность бизнеса.
— Опыт москов-
ских предприятий 
показывает: можно 
наращивать произ-
водство и при этом 

снижать воздействие на при-
родные среды, — подчеркнул 
Кульбачевский.
Свои слова он подкрепил циф-
рами: за 10 лет выбросы за-

грязняющих веществ в атмос-
феру снизились на 60 процен-
тов, или в 2,6 раза. Помимо 
модернизации промышлен-
ности, это результат развития 
транспорта. В городе строят 
новые магистрали и развязки, 
что приводит к сокращению 
пробок. Уменьшению числа 
машин на дорогах способству-
ет и развитие общественного 
транспорта. Москвичи пере-
саживаются на метро, МЦД 
и МЦК, с удовольствием поль-
зуются электробусами. К сло-
ву, в будущем Москва плани-
рует полностью отказаться от 
общественного транспорта на 
дизельном топливе. В городе 
уже создан кластер электро-
мобилестроения. Там будут 
выпускать разные виды элек-
трического транспорта.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в Москве 
стартовал 
XIV междуна-
родный форум 
«Экология». 
На одной из дис-
куссий эксперты 
обсудили, мож-
но ли развивать 
город без ущер-
ба для окружаю-
щей среды.

Академия инноваторов 
выбрала лучшие проекты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге подвел итоги 
программы «Академия 
инноваторов».

Несколько лет назад на пло-
щадке Московского иннова-
ционного кластера была запу-
щена специальная программа 
«Академия инноваторов». По 
словам мэра, она ориентиро-
вана на студентов и аспиран-
тов вузов, но при этом откры-
та для всех, кто готов разви-
вать технологичные проек-
ты — предпринимателей, 
инженеров и ученых, а ее ос-
новная задача — научить пре-
вращать идеи в стартапы.
— Наставники программы по-
могут разработать жизнеспо-
собную бизнес-модель, подо-
брать команду, найти партне-
ров для пилотных внедрений 
продукта. К слову, конкурен-

ция нешуточная: из более 
1300 заявок этого потока бы-
ло отобрано всего пять побе-
дителей, — отметил мэр. 
Среди победителей этого го-
да — разработчики медицин-
ской образовательной плат-
формы для студентов и моло-
дых врачей, которая поможет 
успешнее подготовиться 
к международному квалифи-
кационному экзамену USMLE. 

Именно он, уточнил Сергей 
Собянин, лежит в основе 
большинства медицинских 
экзаменов.
— Следующие победители — 
авторы инновационного спо-
соба получения питьевой во-
ды. Разработанная ими гидро-
панель производит до пяти 
литров воды из воздуха с одно-
го квадратного метра поверх-
ности в сутки. При этом доста-
точно, чтобы влажность воз-
духа была не менее 5 процен-
тов, — рассказал мэр. — Еще 
один проект-победитель — 
программное обеспечение 
для промышленных линей-
ных ускорителей электронов, 
которые используются в обра-
ботке продуктов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Промзоны уступят 
место технопаркам
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов (на фото)
рассказал о том, какие работы 
ведутся на участках бывших 
промзон. 

Инвесторы и го-
родские операто-
ры приступили 
к реорганизации 
12 участков быв-
ших промзон и не-
эффективно ис-
пользуемых терри-
торий в семи городских окру-
гах, где они возведут свыше 
1,9 миллиона квадратных ме-
тров современных и высоко-
технологичных объектов про-
мышленного и производ-
ственного назначения. 
— Реализуется 30 проектов 
комплексного развития тер-

риторий, 12 из которых пред-
полагают строительство объ-
ектов промышленного и про-
изводственного назначения. 
На месте заброшенных участ-
ков, объектов незавершенно-
го строительства, устарев-

ших складов и дру-
гих неиспользуе-
мых объектов ин-
весторы и город-
ские операторы 
возведут современ-
ные производства 
и технопарки, — 
сказал Владимир 
Ефимов.

Это позволит создать 57 тысяч 
рабочих мест. Объекты поя-
вятся в районах Восточное Де-
гунино, Головинский, Дми-
тровский, Можайский, Отрад-
ное, Печатники, Рязанский, 
Силино, Щукино и Ясенево. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Шесть новых летних тем опубликовали на портале «Наш город». В них москвичи смогут 
сообщить о городских проблемах и неудобствах, рассказали вчера в пресс-службе 
Департамента информационных технологий города Москвы.
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Зеленая перспектива 
Столичные экологические программы направлены на сохранение 
природы и одновременно на развитие современной городской среды

МИНУТ В МЕСЯЦ СУММАРНО ПРОВОДЯТ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛИ В ПРИЛОЖЕНИИ 
МОСКОВСКИЙ ТРАНСПОРТ, СООБЩИЛИ 
ВЧЕРА В ДЕПАРТАМЕНТЕ ТРАНСПОРТА 
СТОЛИЦЫ.

ЦИФРА ДНЯ

11 000 000

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Сегодня Москва — один 
из самых привлекательных 
для жизни глобальных цен-
тров. В прошлом году столица 
вошла в число 40 лучших ме-
гаполисов мира с самым чи-
стым воздухом. Также наш го-
род занимает первое место 
среди субъектов РФ по сниже-
нию выбросов парниковых га-
зов. Половину территории Мо-
сквы занимают исторические 
лесные массивы, парки, скве-
ры и бульвары. У нас 146 особо 
охраняемых природных терри-
торий. Они не только сохраня-
ются, но и приводятся в поря-
док в рамках реабилитации. 
Яркий и масштабный при-
мер — «Парк Яуза».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Москве создан 
кластер, 
где будут делать 
электрический 
транспорт

Вчера 15:06 Менеджер по дилерскому маркетингу и организации мероприятий московского автозавода «Москвич» Яна Писарь рассказала гостям форума «Экология» 
об электрокаре, который выпускают в столице. Три тысячи таких автомобилей будут использовать в городском такси и каршеринге

Важно знать корни 
родного языка

Сейчас изучение русского языка в ми-
ре возрастает, особенно среди афри-
канских стран. Благодаря тому, что 
у нас налаживаются тесные связи со-
трудничества. Но даже россиянам для 
изучения родного языка нужна моти-
вация. И ведь это — основной инстру-
мент, который подталкивает к тому, 
чтобы изучать тот или иной предмет.
Когда я оканчивал школу, получил се-
ребряную медаль из-за единственной 

четверки по русскому языку. Но именно эта оценка под-
толкнула меня к поступлению на филологический фа-
культет, чтобы наверстать упущенное и знать предмет 
лучше. Уверен, что учеников в школе нужно уметь заинте-
ресовать для изучения предмета. Помню, когда мы на 
первом курсе начали изучать старославянский язык, сна-
чала недопонимал: зачем, ведь он ни-
когда не понадобится. Но потом осоз-
нал, что он необходим для понимания 
современного русского языка: откуда 
пошли правила произношения и на-
писания. Когда не знаешь корней, то 
не можешь объяснить простых вещей. 
Я люблю школьникам проводить па-
раллели с иностранными языками. 
У многих слов, например, общие кор-
ни. И изучение истории наших языков 
приводит к пониманию нового. На-
пример, входя в новое помещение, мы 
желаем незнакомым людям здоровья, 
произнося «здравствуйте».
Но времена меняются. А вместе с ни-
ми и уровень практической грамотности. Выпускнику 
1993 года, чтобы написать реферат, нужно было идти 
в библиотеку, а современные школьники делают это не 
выходя из дома, используя поисковую строку интернета. 
Но несмотря на это, сегодняшним школьникам может 
быть чуть сложнее. Потому что простота действий не за-
ставляет задуматься. А учителя должны правильно на-
правлять к пониманию понятий, предназначения языка. 
И русский язык — это живой организм и может не при-
нимать многие заимствованные слова. Например, какое-
то время было популярно слово «тинейджер» и восприни-
малось оно так, что молодежь его будет всегда использо-
вать и не откажется от него. Но спроси у школьника сей-
час: кто такой «тинейджер» — они вряд ли ответят.

Сегодня отмечается День русского языка. Столич-
ный педагог школы имени Ф. М. Достоевского, 
учитель года Москвы Сергей Валюгин рассказал, 
как учеников мотивируют к изучению родной речи. 

первый 
микрофон

СЕРГЕЙ 
ВАЛЮГИН
УЧИТЕЛЬ ГОДА 
МОСКВЫ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Озелененные террито-
рии занимают 49 про-
центов города. Начиная 
с 2012 года в столице 
создано 46 особо охра-
няемых природных тер-
риторий, в планах — 
еще 4. В Москве встреча-
ются 569 краснокниж-
ных видов флоры 
и фауны. На улицах горо-
да высажено более 
12 миллионов деревьев 
и кустарников. По срав-
нению с 1990 годом объ-
ем выброса парниковых 
газов снизился больше 
чем на 25 процентов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Сквер вместо парковки 
у метро «Бабушкинская». 
Здесь запланировано масштабное 
преображение территории ➔ СТР. 3

служба новостей

Чат-бот спас сову из Красной 
книги. Теперь птица проходит 
реабилитацию в специальном 
центре ➔ СТР. 5

надо понимать

Приезжим будем рады. Страна 
корректирует свою миграционную 
политику, это должно хорошо 
повлиять и на демографию ➔ СТР. 6
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Растет число 
медучреждений
Вчера в столичном Строй-
комплексе рассказали о том, 
какие медицинские объекты 
сдадут в ближайшие годы 
в Москве. 

До конца нынешнего года 
в Москве завершатся строи-
тельство и  формирование ря-
да крупных медицинских кла-
стеров.
— Готовим к открытию лечеб-
но-диагностический ком-
плекс при больнице имени 
Логинова, инфекционный 
комплекс при клинической 
больнице № 1, строим луче-
вой корпус при больнице 
в Коммунарке, — сообщил 
«ВМ» заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев. — 
В планах до конца года завер-
шить в целом строительство 
26 медицинских объектов. 
Большое внимание уделяется 
созданию объектов здравоох-
ранения в Новой Москве. 
Так, на территории Щербин-
ки введено в эксплуатацию 
здание подстанции скорой 
медицинской помощи на 
20 машино-мест. 
— На первом этаже обустрое-
ны комнаты амбулаторного 
приема с перевязочной, охра-
ны и пожарного поста, дис-
петчерская, пространство для 
зарядки аппаратуры, комната 
для предрейсовых медицин-
ских осмотров, кладовые за-
паса медикаментов, техниче-
ские и бытовые помеще-
ния, — сообщил заммэра. 
На втором и третьем этажах 
разместились администра-
тивные помещения, медицин-
ский архив, аптека с комна-
той старшего фельдшера, ма-
стерская по ремонту аппара-
туры, зал собраний на 49 мест, 
комнаты психологической 

разгрузки и отдыха для персо-
нала и другие помещения.  
По словам главы Департамен-
та развития новых территорий 
города Владимира Жидкина, 
в Новой Москве делается став-
ка и на создание современных 
поликлиник. Одну из них сда-
дут в следующем году в поселе-
нии Филимонковское. 
— В поликлиниках — ком-
фортные условия для пациен-
тов и персонала. Кабинеты 
комплектуют новейшим обо-
рудованием, создают безба-
рьерную среду, — отметил он.
Кстати, в этом году в Москве 
уже введено четыре поликли-
ники.
— До конца года планируется 
ввод еще восьми зданий на 
почти пять тысяч посещений 
в смену, — сказал глава сто-
личного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Победителям проекта «Юный 
полярник» вручили дипломы. 
Ребята, которые лучше всех 
справились с «Полярным дик-
тантом», отправятся на экс-
курсии в Санкт-Петербург, 
Мурманск и другие северные 
города России. Три абсолют-
ных победителя получили 
главный приз — возможность 
побывать на Северном полю-
се на атомном ледоколе 
«50 лет Победы». 
— Если в прошлом году уча-
стие в «Юном полярнике» 
принимали 256 школьников 
из Северо-Восточного округа 
Москвы, то в этом году нам 
удалось масштабировать про-
ект, и за звание лучших смог-
ли побороться учащиеся уже 
всех школ города. А «Поляр-
ный диктант» написали более 
2,5 тысячи школьников, — 
рассказал председатель Мос-
гордумы Алексей Шапош-
ников. 
По итогам испытания выяви-
ли 220 призеров. Для них под-
готовили интересные экскур-
сии по городам России. А вот 
абсолютных победителей 
трое. Один из них, семикласс-
ник из школы № 1520 имени 
Капцовых Алистер Кучкаров, 
говорит, что долго мечтал по-
пасть на Северный полюс. 
— Раньше меня там оказалась 
моя сестра, которая побывала 
на «Ледоколе знаний». После 

поездки она рассказала про 
птичьи базары, полярных 
медведей, как участники экс-
педиции достигли отметки 
в 90 градусов северной широ-
ты, — говорит Алистер Куч-
каров. 
Другой абсолютный победи-
тель — ученик 7-го класса 
школы № 1558 имени Роса-
лии де Кастро Кирилл Степа-
нов, говорит, что надеялся на 
победу, но она все равно стала 
для него приятной неожидан-
ностью. 

— Я думал, что могу отпра-
виться в поездку в Санкт-Пе-
тер бург или в Мурманск, но 
никак не думал, что стану аб-
солютным победителем и по-
паду на Северный полюс. Та-
кой шанс терять нельзя, — го-
ворит Кирилл Степанов. 
Директор частного учрежде-
ния по реализации коммуни-
кационных программ атом-
ной отрасли «Центр коммуни-
каций» Кирилл Тегин поздра-
вил победителей от лица 
госкорпорации «Росатом» 
и отметил, что ребят во время 
экспедиции ждет насыщен-
ная программа. 
— Это путешествие помо-
жет ребятам овладеть новы-
ми уникальными знаниями 
и умениями. Не менее ценно, 
что они приобретут много но-
вых друзей на всю жизнь, по-
тому что дружба, закаленная 
Арктикой, — это дружба на 
всю жизнь, — сказал Кирилл 
Тегин. 
Проект «Юный полярник» ре-
ализуется по инициативе 
председателя Мосгордумы 
Алексея Шапошникова, Де-
партамента образования и на-
уки Москвы, Русского геогра-
фического общества, госкор-
порации «Росатом» и геогра-
фического факультета МГУ 
имени Ломоносова. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Победители диктанта 
отправятся на Северный полюс

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем го-
рожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников наградил победителей проекта «Юный полярник». 

Мосгордума

Улица станет удобнее 
для водителей и пешеходов 

Программу психологической 
поддержки решено продлить

Началось благоустройство 
улицы Башиловской. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков 
(на фото).

В столице продол-
жают обновлять 
улицы в формате 
«От дома до дома». 
Благоустройство 
территории ведут 
от фасада здания 
на одной стороне 
улицы до фасада 
здания на другой стороне. 
— Стартовали работы на ули-
це Башиловской. Приведем 
в порядок территорию возле 
кинотеатра «Прага» и приле-
гающий сквер, обустроим 
спортивный кластер, — рас-
сказал Петр Бирюков. 
Воздушные кабельные линии 
уберут под землю, пешеход-
ную зону расширят, заменят 
покрытие тротуаров и проез-
жей части. Для пассажиров 
общественного транспорта 

установят современные оста-
новочные павильоны, для во-
дителей организуют пар-
ковки. 
— Проведем переустройство 
существующих светофоров, 
пешеходные переходы осна-
стим опорами контрастного 

освещения, — до-
бавил Петр Би-
рюков. 
Также проведут 
благоустройство 
небольшой зеле-
ной зоны на пере-
сечении Башилов-
ской и 2-й Квесис-
ской улиц. 

Там обновят газон, заменят 
существующую подпорную 
стенку на новую из натураль-
ного камня. 
Вместо снесенных гаражей 
в районе 4-го Вятского пере-
улка обустроят спортивные 
площадки. 
Основные работы по благо-
устройству Башиловской ули-
цы планируют завершить уже 
в этом году. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила о продлении 
программы психологической 
поддержки школьников пе-
ред Единым государствен-
ным экзаменом (ЕГЭ) в сле-
дующем году.

Цикл открытых лекций психо-
логов и ученых для выпускни-
ков и старшеклассников, ор-
ганизованный совместно 
с московским отделением Рос-
сийского общества «Знание», 
в этом году завершился. Про-
грамма вызвала большой ин-
терес, поэтому в следующем 
учебном году ее продолжат. 
— Сейчас у одиннадцати-
классников идет активный 
период ЕГЭ. Это самое ответ-
ственное и волнительное вре-
мя у ребят. Мы видим, что де-
тям необходима такая под-
держка. Поэтому мы подгото-
вим персональную рассылку 
и предложим каждому вы-

пускнику, который был на 
лекциях, рассказать нам о сво-
их впечатлениях и о том, как 
улучшить этот формат. Это по-
может нам повторить такую 
программу психологической 
поддержки для выпускников 
уже в следующем учебном го-
ду. Я также надеюсь, что с по-
мощью Российского общества 
«Знание» этот проект найдет 
свое продолжение и в регио-
нах нашей страны, — отмети-
ла Анастасия Ракова.
Напомним, что программу 
психологической поддержки 
школьников организовали 
в Москве в рамках нового 
формата обучения с акцентом 
на подготовку к ЕГЭ в школах. 
В первом полугодии дети за-
кончили обучение по части 
предметов и вместо них нача-
ли посещать специальные 
практикумы только по тем 
дисциплинам, которые нуж-
ны им для сдачи экзаменов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
объявил о старте онлайн-
голосования по выбору 
лучших туристических 
маршрутов столицы. Гла-
ва города рассказал, что 
конкурс проходит в столи-
це в четвертый раз, в нем 
принимают участие как 
профессионалы, так и лю-
бители. В этом году они 
составляли маршруты 
по пяти темам — истории, 
науке, спорту, экологии 
и речным прогулкам.

кстати

С 2021 года в Москве благо-
устроено 600 территорий 
школ и детских садов. Лето — 
всегда пора ремонтных работ, 
ведь дети и учителя на кани-
кулах. Значит, самое время 
сделать школьные простран-
ства еще современные и ком-
фортнее.

Грандиозные планы
В этом году во время летних ка-
никул столичные власти бла-
гоустроят больше 160 террито-
рий школ и детских садов.
— Обновим футбольные, во-
лейбольные и баскетбольные 
поля, зоны для воркаута, пеше-
ходные дорожки, детские пло-
щадки, высадим деревья, — 
рассказал Сергей Собянин.
По словам главы города, тер-
ритории будут открыты для 
всех местных жителей, а осо-
бое внимание при проведении 
работ уделят безопас ности. 
— Везде поставим новые си-
стемы освещения и видеона-
блюдения, — добавил мэр Мо-
сквы.
Он также отметил, что при 
проектировании школьных 
дворов учитывается кварталь-
ный подход.
— Например, в этом году про-
должим благоустройство Бе-

гового района и в той же сти-
листике обновим территорию 
школы-интерната № 52 на 
улице Расковой. Сделаем 
цветники, несколько спортив-
ных и детских зон, — пояснил 
Сергей Собянин. — На западе 
возьмем в работу территории 
детских садиков школы 
№ 1584 и прилегающие к ним 
дворы в микрорайоне Фили-
Кунцево.
Проведут работы и на северо-
востоке столицы. Там плани-
руют благоустроить сразу семь 
школьных стадионов, в том 
числе работы проведут на тер-
ритории школы № 956 в Юж-
ном Медведкове и школы 
№ 1412 в Бибиреве.

— Самый крупный объект бла-
гоустройства на востоке — 
территория возле колледжа 
№ 23 в районе Ивановское. 
Там появятся большая игровая 
зона, стадион с полем для игры 
в футбол, трибунами и беговой 
дорожкой. Поблизости обу-
строим памп-трек и площадку 
для стритбола и игры в боч-
че, — написал мэр. 
Еще один проект — террито-
рия школы № 2107 в Мещан-
ском районе столицы. Там, 
уточнил глава города, сделают 
в миниатюре проезжую и пе-
шеходную части со светофора-
ми и знаками, чтобы малыши 
учили Правила дорожного 
движения (ПДД) и лучше 

ориен тировались на реальной 
дороге. 
— Также обновим баскетболь-
ную и волейбольную площад-
ки, футбольное поле и атлети-
ческую площадку, — добавил 
Сергей Собянин.

Уникальный павильон
На площади Киевского вокза-
ла открылся обновленный па-
вильон Московского транс-
порта. 
— В павильоне особенно инте-
ресно будет семьям с детьми. 
Это интерактивное простран-
ство, где ребята могут играть, 
получать полезную информа-
цию о разных видах транспор-
та столицы и определиться 

с будущей профессией, — по-
делился Сергей Собянин.
Ребята смогут поуправлять 
виртуальным поездом на 
Большой кольцевой линии, 
крутить педали реальных ве-
лосипедов и ехать по виртуаль-
ным московским улицам, 
а также сравнивать городские 
маршруты в разные годы, уз-
нать факты о станциях и даже 
собрать пазл со схемой метро-
политена.
 — Павильон станет уникаль-
ной образовательно-развлека-
тельной площадкой для детей, 
не имеющей аналогов в ми-
ре, — отметил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Благоустроим  
за лето школьные территории
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в теле-
грам-канале рас-
сказал о благо-
устройстве 
школьных тер-
риторий и напи-
сал об открытии 
павильона Мо-
сковского транс-
порта на площа-
ди Киевского 
вокзала.

день мэра

31 марта 2023 года 11:23 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) на открытии новой школы в Некрасовке общается с ее учениками Никитой Баклановым, Софьей 
Мастюгиной, Лией Григорян и директором Майей Булаевой (слева направо). Этим летом проведут благоустройство более 160 школьных территорий

Лучший соцработник умеет 
найти ключик к подопечному

Вчера в Институте дополни-
тельного профобразования 
работников социальной сфе-
ры прошел финал конкурса 
«Московские мастера» 
по профессии «Социальный 
работник». 

За звание лучшего социально-
го работника столицы в этом 
году, по словам директора Ин-
ститута допобразования Ири-
ны Германовой, боролись сот-
ни представителей этой про-
фессии, а в финал прошли 
лишь 11 участников.
— Экспертное жюри оценило 
навыки оказания первой по-
мощи и социально-медицин-
ских услуг, владение приема-
ми эффективной коммуника-
ции с подопечным, а также 
цифровую грамотность кон-
курсантов, — рассказала ди-
ректор института. — Наши 

специалисты подготовили за-
дания соревнований таким 
образом, чтобы конкурсанты 
не только вспомнили теорию 
и продемонстрировали прак-
тические навыки, но и полу-
чили удовольствие от процес-
са участия в состязании.
По итогам всех испытаний по-
беду в конкурсе одержала со-
циальный работник Террито-
риального центра социально-
го обслуживания «Восточное 
Измайлово» Ольга Сушкова. 
Раньше она работала в сфере 
образования, потом ушла 
в декретный отпуск, а когда 
дети подросли, решила, что 
хочет помогать людям стар-
шего возраста. 
— Работать с людьми и делать 
добро — мое призвание, — 
считает Ольга Сушкова.  
По ее словам, профессия соци-
ального работника — непро-

стая, ведь она связана с обще-
нием. 
— Все мои подопечные — 
очень разные люди, к каждо-
му нужен свой подход, свой 
ключик, — поделилась Ольга 
Сушкова. — Ведь мы же не ра-
зово выполняем услуги, а по-
стоянно помогаем одним 
и тем же людям, все время на-
ходимся с ними на связи. 
Среди ее подопечных немало 
ветеранов. 
— Я каждый раз с большим 
трепетом и интересом слу-
шаю их истории о войне. Ве-
теранов остается с каждым 
годом все меньше, и я очень 
рада, что могу подарить им 
частичку своей теплоты, забо-
ты, внимания, помочь им по 
дому, — рассказала победи-
тельница конкурса.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

За последние 5 лет в Мо-
скве введены в эксплуа-
тацию 16 поликлиник 
общей площадью почти 
140 тысяч квадратных 
метров на 8340 посеще-
ний в смену. В столице 
на протяжении несколь-
ких лет действует мас-
штабная программа раз-
вития системы здраво-
охранения. В рамках 
проекта «Модернизация 
первичного звена здра-
воохранения» за по-
следние 11 лет было по-
строено более 120 раз-
личных медицинских 
объектов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

АНТОН МОЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Инициатива проведения 
«Юного полярника» исходила 
не от Департамента образова-
ния и науки Москвы — с этой 
интересной задумкой к нам 
пришел председатель Мо-
сковской городской думы 
Алексей Шапошников. Мы 
уже второй раз вручаем на-
грады «Юного полярника», 
проект становится все более 
масштабным. Ребята стоят 
в самом начале большого пу-
тешествия, прокладывая но-
вые северные пути в бесконеч-
ных просторах нашей Родины, 
как когда-то их великие пред-
шественники. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:33 Победительница конкурса «Московские мастера» по профессии «Социальный 
работник» Ольга Сушкова на церемонии награждения
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Чарующая тишина 
березовой рощи

Наш район Орехово-Борисово Южное 
за последние годы значительно изме-
нился. Здесь постоянно появляются 
новые общественные пространства, 
придомовые территории преобража-
ются, досуговые учреждения предла-
гают все больше семейных мероприя-
тий, развивается социальная инфра-
структура. Фактически с каждым го-
дом Орехово-Борисово Южное все 

больше становится похож на центр города, но только не-
большого масштаба. 
Летом в самом разгаре сезон благоустройства и капиталь-
ного ремонта домов. Например, недавно на Ясеневой 
улице после просьбы местных жителей мы починили 
кровлю дома — теперь там обустроены все инженерные 
коммуникации. Наш коллектив регулярно проводит мо-
ниторинг работ на тех или иных объектах, чтобы удосто-
вериться, что все выполняется добросовестно, а у населе-
ния нет каких-либо нареканий.
В начале этого месяца наш районный 
культурный центр «Авангард» закрыл-
ся на ремонт. Мы вместе с жителями 
собирали подписи за то, чтобы создать 
там современное культурное про-
странство. И совсем скоро здесь поя-
вится большой зал на тысячу зрите-
лей, где можно будет проводить боль-
шие мероприятия, откроют свои две-
ри кружки и секции, где каждый 
сможет себе найти занятие по душе. 
Это очень важное событие для куль-
турной жизни нашего района, поэто-
му многие с нетерпением ждут обнов-
ленного «Авангарда».
Одно из наших знаковых мест — это народный парк «Бе-
резовая роща», который стал излюбленным местом 
у местных жителей. Особенно он хорош летом, когда, про-
гуливаясь по нему, ощущаешь себя как на небольшом 
природном островке. Многие обожают кататься по парку 
на велосипеде или просто отдыхать в тишине березовой 
рощи. Парк значительно преобразился за последние го-
ды — мы бережно следим за его чистотой. 
Особое внимание уделяем коммуникации с местными 
жителями, потому что очень важно создавать в Орехове-
Борисове Южном комфортную среду для каждого челове-
ка. Во время встреч с населением стараемся прислушать-
ся к каждой просьбе, взять под личный контроль самые 
острые вопросы и просто услышать предложения, кото-
рые касаются преображения нашего любимого района. 
У нас неравнодушные местные жители, поэтому вместе 
с ними мы стараемся сделать каждый уголок Орехова-Бо-
рисова Южного привлекательным и ухоженным.
У сотрудников управы района очень большие планы на 
этот год, которые, я уверена, мы обязательно реализуем. 
На данный момент регулярно проводится мониторинг 
территорий района, во время которого мы выявляем те 
или иные нюансы. Сейчас у нас ремонтируются многие 
детские площадки, а также к концу лета появится боль-
шой спортивный кластер на Воронежской улице — для 
самых активных жителей, поддерживающих здоровый 
образ жизни. Мы уверены, что все эти изменения очень 
понравятся нашему населению.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИРИНА 
ГЛОТОВА
ГЛАВА МУНИЦИ
ПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ОРЕХОВО
БОРИСОВО 
ЮЖНОЕ

мнение

Парковочное пространство 
станет красивым сквером

Территория рядом со станци-
ей метро «Бабушкинская», на 
улице Енисейской, обновля-
лась в последний раз более де-
сяти лет назад — в 2012 году. 
Сейчас уличной мебели там 
практически нет, а простран-
ство вряд ли можно назвать 
функциональным. Сейчас 
управа района разработала 
и согласовала проект мас-
штабного благоустройства, 
который предполагает обнов-
ление дорожно-тропиночной 
сети, а также создание тихой 
зоны отдыха. 
— В этом году у нас заплани-
ровано масштабное преобра-
жение территорий у станции 
метро «Бабушкинская». Об-
щая площадь работ составит 
5,6 га. Там есть участки, кото-
рые не востребованы населе-
нием в плане пешеходных 
зон, поэтому мы хотим их пре-
образить, — рассказал глава 
управы Бабушкинского райо-
на Александр Кузьмин.
Так, например, у метро по-
явятся большие лавочки для 
отдыха и садовые качели, по-
скольку маршрут по улице 
Енисейской до метро очень 
популярен у людей, там рас-
положены ключевые трам-
вайные и автобусные оста-
новки. А вот рядом располага-
ется парковка, которая не 
пользуется популярностью 

у автомобилистов. Поэтому 
ее решено убрать. 
— Очень рада, что этой пар-
ковки не будет. Она тут со-
вершенно ни к чему — толь-
ко портила внешний вид. Те-
перь здесь обещают краси-
вую зону отдыха с лавочками. 
Так будет гораздо приятнее 
глазу, — рассказала местная 
жительница Дарьяна Приве-
зенцева. 
Дарьяна живет в районе уже 
несколько лет. Сейчас с му-
жем они ждут ребенка, и мест-
ная жительница искренне ра-
дуется происходящим в райо-
не изменениям, тому, что 
здесь появляются новые зоны 
отдыха и детские площадки — 
будет где погулять с ребен-

ком. Да и в целом, по словам 
женщины, стало гораздо без-
опаснее — на благоустроен-
ном участке установят допол-
нительное освещение. 
— Слышала, что и наши дво-
ры преобразятся. Это было бы 
отлично, — добавила Приве-
зенцева.
Также на придомовых терри-
ториях будут обновлены ла-
вочки, мусорные баки, специ-
алисты также отремонтируют 
дорожки, плитку, бордюр — 
все будет сделано с учетом по-
желаний местных жителей.
Также на участке между ули-
цами Менжинского и Ленской 
проведут дорожные работы. 
Там расширят зебру для пеше-
ходов, а также обновят покры-

тие на проезжей части. Более 
того, специалисты в этом году 
полностью перестроят всю си-
стему ливневой канализации 
на этой магистрали.
— Нам не хватало широких 
пешеходных дорожек, мы не-
однократно просили об этом 
управу. Рада, что нас наконец 
услышали, — отметила мо-
сквичка Светлана Шаляпина.
Важно, что изменения в этом 
году затронут сферу не только 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, но и строительства 
социальных объектов. Напри-
мер, в районе завершаются 
работы по возведению поли-
клиники на Ленской улице. 
Сейчас там уже закончены 
работы по отделке фасада, 

прокладке наружных инже-
нерных сетей. Также позабо-
тились и о территории во-
круг — около поликлиники 
появилась новая детская пло-
щадка с красочными аттрак-
ционами.
— У нас эта поликлиника на-
ходится всего в нескольких 
минутах. Мы долго ждали — 
видели, как в соседних райо-
нах появляются современные 
и красивые здания, и хотели 
так же. Обещали новое обо-
рудование, которое соответ-
ствует всем современным 
стандартам, — говорит жи-
тель Бабушкинского района 
Александр Соколов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Бабушкинский район рас-
положен в Северо-Вос-
точном округе (СВАО) сто-
лицы. Его население со-
ставляет 68 тысяч чело-
век, а площадь — 507 га. 
В Бабушкинском районе 
находится большое коли-
чество скверов, парков. 
Например, знаменитый 
сквер «Знаки зодиака», 
который совсем недавно 
полностью реконструиро-
вали. Также в районе не-
сколько крупных торго-
вых центров.

справка

В Бабушкинском 
районе началось 
благоустрой-
ство террито-
рии у станции 
метро. 
Вчера «ВМ» узна-
ла, какие преоб-
разования ждут 
местных жите-
лей и что будет 
сделано. 

городская среда

Детский парк порадовал отдыхающих 
разнообразием игровых зон

Крышу развлекательного центра сделали 
местом оздоровительных тренировок 

В районе Преображенское 
появился аудиогид по Дет-
скому Черкизовскому парку. 
Вчера «ВМ» отправилась ту-
да и узнала у местных жите-
лей, чем так интересна эта 
зона отдыха. 

Преображение Детского Чер-
кизовского парка началось 
около четырех лет назад, ког-
да на его территории провели 
комплексное благоустрой-
ство и модернизировали 
игровые зоны для детей. С тех 
пор это место стало одним из 
излюбленных для семейного 
отдыха москвичей. В основ-
ном благодаря своему распо-
ложению — детские площад-
ки находятся буквально в лес-
ном массиве, поэтому здесь 
можно почувствовать себя 
словно в настоящем заповед-
ном лесу. 
— У нас вообще очень хоро-
ший район в плане времяпро-
вождения с детьми. Почти 
в каждом дворе есть красивые 
детские площадки. И еще этот 
парк. Здесь с самого утра всег-
да много народу. Причем 
в парк приходят дети абсолют-
но разного возраста, и им 
всем тут комфортно. Я сама 

прихожу сюда с детьми — 
с трехлетним сыном и десяти-
летней дочкой. И всем найдет-
ся чем заняться, — говорит 
москвичка Ольга Иванова.
Действительно, все площадки 
в детском парке — очень кра-
сочные. Большинство аттрак-
ционов по своей форме тема-
тические, сказочные. Кажет-
ся, будто ты оказался то в ко-
ролевском дворце, то на борту 

большого корабля. А еще здесь 
есть специальные беседки, 
в которых можно проводить 
различные детские праздни-
ки. По словам отдыхающих, на 
прошедших майских длинных 
выходных места здесь не пу-
стовали никогда — собира-
лись семьи и устраивали дет-
ские праздники. 
— Нам парк нравится разно-
образием аттракционов. Здесь 

есть и качели, и горки, и кон-
струкции для лазания. Более 
того, всегда чисто, светло 
и безопасно, — рассказывает 
москвичка Карина Агеенко, 
которая пришла в парк вместе 
с внуком Владимиром.
Также в парке создан большой 
кластер для любителей экс-
тремальных видов спорта.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера столичные власти объ-
явили о старте нового сезона 
проекта «Мой спортивный 
район». «ВМ» побывала 
на одной из площадок в Би-
биреве и узнала, как там про-
ходят тренировки. 

Бесплатные занятия для всех 
желающих проходят при под-
держке столичного Департа-
мента спорта, центров госус-
луг «Мои документы», проек-
тов «Здоровая Москва» и «Мой 
район».
В год празднования столетия 
московского спорта жителей 
ждет обновленная программа 
активностей. Во дворах мож-
но будет заниматься фитне-
сом и игровыми видами спор-
та: бадминтоном, волейбо-
лом, футболом, настольным 
теннисом и баскетболом, а на 
крышах районных центров 
«Место встречи» — йогой, 
танцевальным фитнесом, 
зумбой и растяжкой.
Одну из таких открытых тре-
нировок по растяжке провел 
директор спортивного клуба 
Евгений Алексеев. Местом 
встречи стала крыша развле-
кательного центра «Буда-
пешт» в Бибиреве. 

— Хорошее настроение, го-
ловной убор, обычная вода 
с собой и желание занимать-
ся — такой набор пригодится 
на каждом занятии, — отме-
тил он, собирая свою первую 
в летнем сезоне группу.
На занятие пришли порядка 
десяти человек — для первого 
раза неплохое начало. Тем бо-
лее погода в самом начале 
июня пока еще совсем не лет-

няя. Занимающиеся надели 
теплую одежду и флисовые 
кофты, чтобы защититься от 
ветра. 
— Как ни странно, мне нравит-
ся, что прохладно. Можно чуть 
больше выложиться на трени-
ровке, — говорит участница 
тренировки Анна Федосеева.
В прошлом москвичка про-
фессионально занималась 
художественной гимнасти-

кой, получила даже степень 
кандидата в мастера спорта. 
Спустя 20 лет решила вспом-
нить азы, придя на трениров-
ку по растяжке. 
Составила компанию ей 
и Светлана Карпенко, кото-
рая уже второй сезон подряд 
следит за спортивными вы-
ходными в своем районе. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НИКОЛАЙ АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВАО

После благоустройства эта 
зона отдыха выглядит как об-
разец московского современ-
ного парка. Здесь есть все, 
что нужно для отдыха и заня-
тий спортом как детей, 
так и взрослых. За все эти го-
ды после преображения 
Детский Черкизовский парк 
стал любимым местом отдыха 
не только среди жителей Вос-
точного округа, но и для мо-
сквичей из других округов 
столицы. Мы всегда стремим-
ся создавать комфортные ус-
ловия для досуга наших мест-
ных жителей и гостей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРИЯ ВОЛЫНКИНА
СПОРТИВНЫЙ ТРЕНЕР

Человеческий организм ведет 
себя по-разному в зависимо-
сти от времени суток, в связи 
с чем необходимо подбирать 
подходящее время для трени-
ровок самостоятельно. 
Так, утром температура тела 
ниже, поэтому следует уде-
лять больше времени разо-
греву мышц. В ранние часы 
лучше отдать предпочтение 
кардио, а в обед и до вечера 
подойдут силовые нагрузки 
в тренажерном зале. А вот по-
сле 19 часов человек приходит 
к стадии расслабления, поэто-
му активность лучше умерить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается Орехово-Борисово Южное, что появится на месте парковки, которая не пользуется популярностью 
у автомобилистов Бабушкинского района, как преобразился Детский Черкизовский парк, вы узнаете из материалов наших корреспондентов на этой странице. 

Земельные участки предоставят 
для возведения частного жилья

Дорожные работы 
велись ночью

АВТОСЕРВИС 
ПЛОЩАДЬЮ 
БОЛЕЕ 
960 КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ 
ПЛАНИРУЕТСЯ 
РАЗМЕСТИТЬ 
В СЕВЕРНОМ 
БУТОВЕ

880
ПОМЕЩЕНИЙ 
ПОЛУЧИЛИ 
СТОЛИЧНЫЕ НКО 
ОТ ГОРОДА 
ЗА 13 ЛЕТ

Сезонный всплеск 
активности гусениц

Летний фестиваль 
музыки

Ряд земельных участков в Троицком и Новомосковском ад-
министративных округах (ТиНАО) передадут под индиви-
дуальную жилищную застройку и в собственность граж-
дан. В поселениях Роговское и Кленовское город выставит 
на торги площадки для размещения индивидуального жи-
лья, а участки в поселениях Кокошкино, Михайлово-Ярцев-
ское, Щаповское включат в перечень планируемых к предо-
ставлению в собственность. Уже приняты решения в отно-
шении 9  участков общей площадью 1 гектар и одобрена за-
стройка площадью более 4,1 тысячи квадратных метров.

Около 120 специалистов и более 60 еди-
ниц техники было задействовано в ноч-
ных работах для обновления асфальто-
вого покрытия на улице Петровке 
в Тверском районе. С заданной задачей 
им удалось справиться в течение трех су-
ток, учитывая, что все ремонтные рабо-
ты проводились в ночное время. Всего 
было обновлено 15 тысяч квадратных 
метров дорожного покрытия. 

Гусеницы, которых горожане заметили 
в районе Печатники, не представляют 
никакой опасности, сообщил руководи-
тель Департамента природопользова-
ния и охраны окружающей среды столи-
цы Антон Кульбачевский. По его словам, 
сейчас наблюдается сезонный всплеск 
активности гусениц, связанный с изме-
нением температуры и погоды. В целом 
это обычное явление. 

Летний фестиваль «Музыка без гра-
ниц» пройдет в столице с 6 по 15 июня. 
Основные мероприятия состоятся 
в Московском международном Доме 
музыки, который находится в районе 
Замоскворечье, но кульминационное 
событие — большой концерт, а также 
различные лекции и мастер-классы 
пройдут 11 июня в музее-заповедни-
ке «Кузьминки-Люблино». 

Завершена проходка подземного коридора между станциями «Электроза-
водская» Большой кольцевой и Арбатско-Покровской линий метро. местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

4 июня 12:00 Москвичка Анна Федосеева на тренировке 
по растяжке на крыше центра «Будапешт» в Бибиреве

Вчера 10:52 Москвичка Карина Агеенко качает на качелях 
своего внука Владимира в Детском Черкизовском парке

Как преобразится территория

Зона отдыха
Рядом с выходами № 1  и № 4 специалисты установят са-
довые качели, а также обустроят зону для тихого отдыха

Безопасность 
Для пешеходов рядом со станцией метро сделают 
новые зебры, а тротуары расширят до двух метров

Озеленение
На всей территории высадят деревья, 
кустарники и обустроят большие цве-
точные клумбы

Новые маршруты 
Для удобства пешеходов обновят всю 
дорожно-тропиночную сеть — специ-
алисты проложат новые маршруты

Дополнительное освещение
Будут установлены дополнительные опоры 
освещения с энергосберегающими фонарями 
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Солдаты уничтожают врага 
по всем направлениям 

— По Шебекинскому город-
скому округу выпущено 
611 единиц различных бое-
припасов. В Грайворонском 
горокруге по селу Глотово вы-
пущено 14 минометных сна-
рядов,  — рассказывает Вячес-
лав Гладков. — В Валуйском 
городском округе 10 мино-
метных снарядов выпущено 
по селу Вериговка.
Население Белгородской об-
ласти также страдает от мин, 
разбросанных на территории 
региона радикальными фор-
мированиями вооруженных 
сил Украины. Сейчас более 
30 пострадавших в результате 
обстрелов со стороны ВСУ 
остаются на стационарном 
лечении в больнице № 2 сто-
лицы региона. 
— Всего в настоящий момент 
в нашей больнице проходят 
лечение 32 человека, постра-
давших при минно-взрывных 
травмах. Один из них нахо-
дится в тяжелом состоянии 
в отделении реанимации. Это 
все пострадавшие за послед-
нюю неделю, начиная с об-
стрела Грайворона, Шебеки-
на, Безлюдовки, Новой Тавол-
жанки, — рассказал главный 
врач больницы Роман Про-
ценко. 
Украинские националисты 
продолжают обстреливать 
и мирное население новых ре-

гионов страны. Например, 
в поселке Ольгинка Донецкой 
Народной Республики (ДНР) 
в результате удара ВСУ погиб-
ла жительница. Об этом сви-
детельствуют данные пред-
ставительства республики 
в Совместном центре контро-
ля и координации вопросов, 
связанных с военными пре-
ступлениями Украины. Шесть 
ракет из реактивных систем 
залпового огня (РСЗО) ради-
кальные формирования ВСУ 
выпустили по Петровскому 
району Донецка. Еще неона-
цисты нанесли серьезные уда-
ры по городам Кременная 
и Лисичанск в Луганской На-
родной Республике (ЛНР).

— Предположительно обстрел 
велся из РСЗО американского 
производства HIMARS, но ин-
формация еще не подтвержде-
на, — отмечает подполковник 
Народной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко. — 
Подобного рода информация 
поступает из населенного пун-
кта Лисичанск. 
А еще ВСУ открыли огонь по 
поселку Михайловка в Запо-
рожской области.
— Нацисты наносят удары по 
этому поселку в Запорожской 
области из тяжелых видов во-
оружения. Информация о раз-
рушениях и пострадавших на 
данный момент отсутству-
ет, — сообщает председатель 

движения «Мы вместе с Росси-
ей» Владимир Рогов.
В свою очередь, Вооруженные 
силы России продолжают да-
вать отпор врагу в разных на-
правлениях спецоперации. 
Например, потери ВСУ на Ку-
пянском направлении соста-
вили до 90 военнослужащих.
— Уничтожено до 90 украин-
ских военнослужащих, 3 бое-
вые бронированные маши-
ны, 2 самоходные артил-
лерийские установки Krab 
польского производства, 
а также гаубица Д-20, — сооб-
щил официальный предста-
витель Минобороны России, 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков.

Более того, на Купянском на-
правлении в районах населен-
ных пунктов Новоселовское 
ЛНР, а также Молчаново, Оль-
шана, Берестовое и Орлянка 
Харьковской области россий-
ские военные пресекли дей-
ствия пяти диверсионно-раз-
ведывательных групп, расска-
зал Игорь Конашенков.
Еще российские солдаты унич-
тожили до 425 военнослужа-
щих ВСУ на Донецком направ-
лении. А потери украинской 
армии в ходе безуспешного 
наступления на Южнодонец-
ком направлении составили 
до 300 военных.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Столичные спасатели обучают 
коллег с Донбасса 

Всероссийский студенческий 
корпус спасателей принял 
добровольцев из Донецкой 
Народной Республики. Кор-
респондент «ВМ» посетила 
подготовку по альпинизму.

С полигона раздается коман-
да «Земля!» Это значит, что 
спасатель успешно спустился 
с трехэтажного здания и смог 
позаботиться не только о сво-
ей безопасности, но и о безо-
пасности пострадавшего.
— Спортивный альпинизм 
и спасательный имеют об-
щую основу, но кардинально 
различаются. Мы не делаем 
все на время, стараемся сле-
дить за безопасностью, — 
рассказывает инструктор Да-
рья Тимошенко.
Она наглядно показывает ре-
бятам, какие приспособле-
ния необходимы для альпи-
низма. В их числе — специ-
альная люлька, которая не 
может быть самодельной 
и обязательно должна быть 
крепко затянута, плотно при-
легать к телу.  Дарья подчер-
кивает, что важно просить 
помощи у своих товарищей, 
чтобы они помогли закре-
пить оборудование, пото-

му что если оно будет плохо 
держаться на теле, то спаса-
тель может сорваться. Каска 
также должна быть плотно 
надета на голову, но между 
креплением должен прохо-
дить один палец, чтобы голо-
ва не была излишне сильно 
стянута.
Всего в штаб ВСКС прибыли 
четыре добровольца из ДНР. 
Они обучаются не только аль-
пинизму, но и спасению на 
воде, первой помощи и пси-
хологической поддержке. По-
сле прохождения стажировки 
ребята вернутся домой в ста-
тусе инструкторов. Они смо-
гут обучать стажеров в новых 
регионах России.
— Я с детства хотел помогать 
людям и быть полезным для 
общества, — рассказал до-
броволец из ДНР Кирилл Ве-
рецки. — Знания, которые 
я получил здесь, позволят мне 
при чрезвычайной ситуации 
не только сохранить спокой-
ствие, но и спасти чью-то 
жизнь.
По словам организаторов, 
наборы ребят на стажировку 
ведутся постоянно, так как 
необходимо обучать инструк-
торов-спасателей, которые 

будут помогать на террито-
риях новых регионов. 
— Для меня спасатель — это 
больше чем просто профес-
сия, которой учат. Это мис-
сия. Благодаря полученному 
опыту на базе ВСКС спаса-
тельное дело станет моим 
жизненным кредо, — отмеча-
ет доброволец из ДНР Руслан 
Голубятников.
Добровольцы с Донбасса так-
же участвуют в различных ме-
роприятиях. Например, они 
были статистиками на атте-
стации первоначальной под-
готовки добровольцев спаса-
тельных служб, а также в ак-
ции «Освети дорогу домой» 
на ВДНХ в День защиты детей.
— У нас созданы все условия 
для комфортной и продук-
тивной подготовки добро-
вольцев, — дополнила Дарья 
Тимошенко. — Наши специ-
алисты и материально-тех-
ническое оснащение позво-
ляют проводить занятия на 
высоком уровне, и получен-
ные навыки и знания добро-
вольцы смогут транслиро-
вать в своих региональных 
отделениях.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РАМЗАН КАДЫРОВ
ГЛАВА ЧЕЧЕНСКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

Чтобы ликвидировать банд-
группу на российской террито-
рии без последствий для мир-
ного населения и инфраструк-
туры, необходимы особые 
знания и подготовка. Тут ну-
жен не только военный опыт, 
но и антитеррористический. 
Это полки и батальоны Рос-
гвардии, Минобороны России 
и полиции, в частности Спе-
циальный полк полиции име-
ни Героя России А. А. Кадыро-
ва МВД по Чеченской Респуб-
лике.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вооруженные 
силы Украины 
(ВСУ) выпусти-
ли по районам 
Белгородской 
области 650 сна-
рядов, 185 из них 
по Новой Тавол-
жанке, расска-
зал губернатор 
региона Вячес-
лав Гладков. 

спецоперация

Раскол элит 
продолжается 

Сотрудники Госкомитета нацбезопас-
ности Киргизии провели массовое за-
держание людей, готовивших госу-
дарственный переворот в стране. Про-
изошло это по вполне понятным при-
чинам: Киргизия ведь как была 
«сумеречной территорией», так 
и остается. Там явно заметна этниче-
ская неустойчивость государства, ког-
да то «южане» приходят к власти, а «се-

веряне» недовольны политикой соотечественников, то 
наоборот. И этот процесс продолжается вот уже 30 лет.
В тех же Таджикистане и Узбекистане, например, подоб-
ное происходило гораздо быстрее, хоть и более кровопро-
литно. В Киргизии один раз была женщина-президент, 
которая проявляла откровенно проамериканские пози-
ции. Однако она была и последней такой. 
Но при этом отношение к России в Киргизии всегда при-
мерно одинаково дружественным. Связано это в первую 
очередь с тем, что соседний Китай с удовольствием по-
глотит ее экономику. Ведь туда, на-
пример, большинство товаров все же 
идет из КНР. А это — явная зависи-
мость от соседней страны. 
Стратегически Китай полный кон-
троль над страной, как над Туркмени-
ей, не осуществит, но тактически это 
уже происходит — в стране очень мно-
го чего китайского. Вот только для са-
мих жителей Киргизии в случае смены 
власти ничего бы особо не измени-
лось. Туда пришли бы новые имена со 
старой позицией. Однако если прово-
дить такие «смены власти» в стране до-
вольно часто, то запас ресурсов в госу-
дарстве может быстро иссякнуть, ведь 
они будут идти на восстановление. 
Видим просто процесс смены элит, как когда-то было на 
Украине, где старый президент перестает быть миллиар-
дером, а новый только становится им. Отмечу, что если 
задержанные люди действительно хотели прийти к вла-
сти, то их мог поддерживать кто-то из непримиримо 
враждующих аристократических группировок внутри 
страны. При этом возможно и внешнее вмешательство, 
которое может быть «спусковым крючком» для дальней-
шего развития событий. С Китаем у американцев такие 
же натянутые отношения, как и с нами. Поэтому США не 
хочется, чтобы Киргизия была поглощена КНР. Варианты 
того, кто мог бы помогать задержанным мятежникам, 
разнообразны. США и Китай просто борются за контроль 
над Центральной Азией. Пока же в самой Киргизии не 
установится крепкий режим, который будет гарантиро-
вать стабильность на десятилетия, такие попытки про-
должатся и в дальнейшем. Южные и северные кланы, ко-
торые делят места в министерствах и должности в других 
органах власти, тоже продолжат свое соперничество. 
На данный момент государство все же удерживает страну 
в своих руках и стабилизирует ситуацию. Вопрос лишь 
в том, кто окажется проворнее — Государственный коми-
тет нацбезопасности или мятежные революционеры, ко-
торые могли бы свергнуть текущее руководство 
и объявить,что его политика была в корне неправильной 
и предшественники устанавливали жестокую диктатуру.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ, 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

мнение

Интернациональные бригады демонстрируют 
единство, которое должно стать примером

Фронтовые плакаты воспевают мужество 
и отвагу военнослужащих 

Этнокультурный суверенитет 
России за последние 10 лет 
был восстановлен. Об этом 
вчера заявил председатель 
Комиссии ОП РФ по гармони-
зации межнациональных 
и межрелигиозных отно-
шений Владимир Зорин 
на круглом столе «Единство 
российской нации — гаран-
тия национальной безопас-
ности».

По словам Зорина, западные 
государственные модели в Рос-
сии на практике оказались не 
реализуемы. 
— Новая ситуация, которая 
сложилась из-за санкций, ру-
софобии и давления, не запу-
гала наш многонациональный 
народ, который объединился 
вокруг нашего президента 
и духовно-нравственных цен-
ностей, — рассказал Зорин. — 
Отмечу, что украинский ре-
жим пошел на терроризм в го-

сударственном масштабе. 
Сейчас начата террористиче-
ская атака на все наше обще-
ство, на объекты инфраструк-
туры, на гражданское населе-
ние и наших детей. Поэтому 
роль гражданского общества 
растет с каждым днем. 
Также первый заместитель ге-
нерального секретаря — ру-
ководитель генерального се-
кретариата Ассамблеи наро-
дов Евразии Светлана Смир-
нова отметила, что новые 
регионы России активно 
включаются в этнокультур-
ную интеграцию. 
— Творческие коллективы из 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областей становятся 
лауреатами всероссийских 
конкурсов, показывая свои 
таланты, — рассказала Смир-
нова. — Помимо этого в рабо-
те совета нашей ассамблеи 
участвовали и герои спецопе-
рации, например командир 

интербригады «Пятнашка» 
Ахра Авидзба. В рядах его бри-
гады состоят люди 27 нацио-
нальностей, и когда его само-
го ранило, то выводили своего 
командира из-под огня тата-
рин, кабардинец, украинец, 
грек и русский — все вместе. 
Светлана Смирнова отмети-
ла, что именно участники 
спец операции демонстриру-
ют то единство в своих рядах, 
которое должно служить при-
мером для всех жителей госу-
дарства. 
— Согласно опросам, 87 про-
центов нашей молодежи счи-
тают многонациональность 
сильной стороной России,— 
заявила председатель Моло-
дежной ассамблеи народов 
России «Мы — россияне», за-
меститель председателя Сове-
та Ассамблеи народов России 
Дина Громатикополо. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Больше года в телеграм-ка-
нале «Z-поэзия» размещает 
свои стихи и фронтовые пла-
каты поэт Оксана Москва-
ленко (на фото). Она расска-
зала «ВМ», что подтолкнуло 
ее к творчеству.

Как родилась идея 
проекта и в чем его 
суть?
Автор идеи проек-
та «Поэтические 
плакаты в под-
держку СВО» — за-
служенный работ-
ник культуры Рос-
сии, полковник запаса Игорь 
Витюк. С первых же дней СВО 
в интернет-журнале «Z-поэ-
зия» наряду с поэтическими 
плакатами публикуются луч-
шие стихи и песни в поддерж-
ку СВО. Они продолжают 
традиции советского поэти-
ческого плаката времен Граж-
данской и Великой Отечест-
венной войн. Каждый плакат 
содержит рисунок с четырь-
мя-восемью поэтическими 
строками. 

В чем отличие современных 
плакатов от «Окон ТАСС» вре-
мен Великой Отечественной?
Современные авторы расши-
рили эмоциональный спектр 
воздействия плаката на зрите-
ля и слушателя. Художники 

отказались от пла-
катов, которые 
могли бы сеять 
вражду, рознь и не-
нависть, и пишут 
духоподъемные, 
зовущие к защите 
Родины и воспева-
ющие мужество, 
отвагу и героизм 

российских воинов. Также ли-
рические военные плакаты, 
в которых эмоциональные 
стихи воспевают любовь 
к родным и близким (это пер-
вый в отечественной практи-
ке опыт лирических военных 
плакатов). 
А чем вас привлек проект?
Я знаю, что плакаты очень 
востребованы на фронте, ведь 
в блиндажах и землянках не 
так много возможностей, что-
бы эстетически оформить 

земляные стены углубленного 
помещения-укрытия. Одно из 
таких средств оформления — 
поэтические плакаты, в част-
ности с лирическими стиха-
ми. И каждый плакат — это 
маленькая поэтическо-графи-
ческая история, которая сразу 
же запоминается и пробужда-
ет в человеке его лучшие каче-
ства: патриотизм, любовь 
к Родине, готовность ее защи-
щать. Особенно важны поэти-
ческие плакаты для школьни-
ков и молодежи, у которых 
преобладает «клиповое мыш-
ление», из-за чего они легко 
воспринимают малые формы 
произведений. У нас ведь так 
и получается: одна картин-
ка — одно четверостишие.
Как вы передаете плакаты 
бойцам СВО?
Поэтические плакаты мы пе-
чатаем в типографии, на фор-
мате А4. А затем передаем их 
вместе с гуманитарной помо-
щью, которую отправляют из 
Москвы и области.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

1 июня 2023 года Военнослужащий Вооруженных сил России на Запорожском направлении производит боевую стрельбу из самоходной артиллерийской установки 
«Гиацинт-С» по позициям боевиков киевского режима

Спас колонну 
российских солдат
Майор Вооруженных сил 
России Александр Сунгу-
ров (1) — начальник служ-
бы горючего и смазочных 
материалов. В спецопера-
ции он организовывал до-
ставку материальных 
средств в зону проведения 
боевых действий. Несколь-
ко раз офицер возглавлял 
колонны, которые подвоз-
или горючее подразделе-
ниям, а также обеспечивал 
заправку техники во время 
артиллерийских обстрелов 
со стороны украинских на-
ционалистов. Однажды бо-
евики киевского режима 
хотели помешать колонне 
под командованием Алек-
сандра Сунгурова отпра-
вить необходимую помощь 
российским войскам и на-
чали атаку. Оценив обста-
новку на местности, а также 
осознавая серьезную опас-
ность попадания вражес-
ких боеприпасов в машины 
с топливом, офицер решил 

воспользоваться условия-
ми территории. Он быстро 
отразил атаку противника 
и отвел заправщиков то-
плива в безопасное укры-
тие. Оперативные и грамот-
ные действия майора Алек-
сандра Сунгурова помогли 
сохранить личный состав 
колонны и военную тех-
нику. 

Эвакуировал военную 
технику
Ефрейтор Магомед Исра-
пилов (2) выполнял боевую 
задачу по обороне одного 
из населенных пунктов. Ре-
шаясь захватить ранее уте-
рянные рубежи, противник 
начал артиллерийский об-
стрел по позициям россий-
ских войск. В результате 
сражения солдат получил 
контузию. Но все равно 
остался на поле боя, не по-
кинув его. Собравшись 
с силами, Магомед сначала 
оценил обстановку, а затем 
начал оказывать первую 
медицинскую помощь во-
еннослужащим и эвакуиро-
вать их в безопасное место. 
Когда он вынес пятерых 
бойцов с места ожесточен-
ного сражения, то начал 
эвакуировать уже военную 
технику. В частности, еф-
рейтор Исрапилов вывел 
станцию связи из-под мас-
сированного обстрела 
украинских националистов. 
Мужественные и професси-
ональные действия солда-
та Российской армии по-
могли спасти жизнь ране-
ным товарищам, а еще со-
хранить связь между 
подразделениями и выше-
стоящим штабом. Это по-
могло успешно отбить ата-
ку радикальных формиро-
ваний вооруженных сил 
Украины на оборонитель-
ные позиции российских 
войск.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Вчера 13:23 Инструктор столичного отделения ВСКС Дарья Тимошенко показывает добровольцам 
из ДНР Руслану Голубятникову (слева) и Кириллу Верецки, как закреплять снаряжение
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Пуговки гимнастерок стали отличительным знаком

Открыть бизнес помогут единомышленники 

Останки двух солдат столич-
ные поисковики обнаружили 
у берега реки Вори в деревне 
Шатеша, где немецкие фаши-
сты организовали укреплен-
ный район. 
— Солдатам Крас-
ной армии было 
очень тяжело сра-
жаться с немцами 
за деревню Шате-
ша, — рассказыва-
ет заместитель ко-
мандира отряда 
«Обелиск» Олег Самогин. — 
Дело в том, что деревня распо-
лагалась на довольно высо-
ком склоне. То есть, чтобы его 
преодолеть, нашим солдатам 
приходилось подниматься 
снизу вверх, отстреливаясь от 

врага в невыгодном положе-
нии. Более того, участникам 
Великой Отечественной вой-
ны надо было переправляться 
через реку у основания скло-
на, что, конечно, отнимало 

силы у бойцов.
Еще семерых со-
ветских военно-
служащих поиско-
вики обнаружи-
ли в немецких 
 окопах.
— Пуговки со звез-

дочками с гимнастерок крас-
ноармейцев помогли опреде-
лить, что это были именно 
наши военнослужащие, — го-
ворит Олег Самогин.
К сожалению, поисковики не 
обнаружили при погибших 

солдатские медальоны. По-
этому установить судьбы 
участников Великой Отечест-
венной войны отряду «Обе-
лиск» пока не удалось.
На территории Темкинского 
района воевали солдаты раз-
ных направлений, поэтому 
тяжело узнать, какое конкрет-
но подразделение Красной 
армии сражалось с немцами 
за деревню Шатеша. Зато по-
исковики не сомневаются, 
что это были военнослужа-
щие 33-й Красной армии.
В августе после завершения 
очередного этапа Всероссий-
ской патриотической акции 
«Вахты Памяти», которая бу-
дет иметь межрегиональный 
характер, поисковики плани-

руют организовать торже-
ственное захоронение обна-
руженных останков.
— Это очень важно мероприя-
тие, которое имеет символич-
ных характер для всех патрио-
тически настроенных граж-
дан, — отмечает Самогин.
Специалисты рассказывают, 
что на этом поисковые работы 
в Темкинском районе Смолен-
ской области не завершаются. 
Поисковики изучат новые ме-
ста в окрестностях деревни. 
Проведут раскопки уже на ис-
следованных территориях, 
потому что там могут проя-
виться останки других участ-
ников войны. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

На небольшой улочке распо-
ложилось яркое и уютное ка-
фе. На первый взгляд может 
показаться, что оно ничем не 
отличается от других. Привет-
ливый персонал, картины на 
стенах, пирожные на прилав-
ке. А два молодых повара ле-
пят сырники с особой акку-
ратностью. Как будто в каж-
дый они вкладывают ду-
шу. Но только со слов Юлии 
стало понятно, что на кухне 
рабо тают необычные люди, 
у ко торых диагностировано 
ментальное расстройство. 
И именно это кафе предостав-
ляет возможность работни-
кам с особенностями трудить-
ся наряду с другими. 
— Наше кафе первое в Мо-
скве, которое может трудо-
устраивать лю-
дей с особенностя-
ми, — говорит вла-
делица кафе Юлия 
Володина. — Сей-
час у нас работают 
уже 14 человек. 
Юлия рассказыва-
ет, что свое заведение она 
смогла открыть благодаря 
краудфандингу. 
— Когда мы начали нашу ин-
формационную кампанию, то 
очень много людей на эту 
инициативу отозвались, — го-
ворит Юлия. — Даже еще на 
стадии идеи к нам хотели 
прий ти трудоустроиться.
Разработав план, Юлия пред-
ставила свой проект людям со 
всей России. Накопив один 
миллион рублей она начала 
искать помещение, а после 
и ремонтировать его.
— У нас возникли сложности 
во время ремонта, так как по-
няли, что этой суммы не хва-
тает, — говорит Юлия. — Но 
неравнодушные люди и еди-
номышленники помогли со-
брать еще.
Как говорит владелица, 
крауд фандинг — это не про-
сто сбор средств. В первую 
очередь после успешной реа-
лизации нужно также помочь 
тем, кто помог и вам.
— Мы здесь часто проводим 
различные мероприятия, 

в организации которых мы 
помогаем, — говорит 
Юлия. — Таким образом о нас 
узнают больше людей. 
Благодаря краудфандингу 
Юлия смогла доработать саму 
концепцию кафе, и стало по-
нятно, что это будет история 
не только про еду. Здесь про-
водятся и культурные меро-
приятия. По словам Юлии, 
сейчас стажировку в кафе про-
ходят 14 человек с особенно-
стями. Это очень большой 
труд, так как к каждому нужен 
индивидуальный подход. Но, 
чтобы выстроить этот мост 
общения, нужен специально 
обученный человек, ведь лю-
дям с расстройствами сложно 
самостоятельно выстраивать 
социальные связи. 

— У таких людей 
совсем другой 
темп, они не могут 
работать так бы-
стро, — говорит 
Юлия Володина. — 
Если в обычном 
общепите повар 

может быстро сориентиро-
ваться, то у наших такой гиб-
кости может не быть. 
Также Юлия говорит, что на 
открытом рынке труда крайне 
мало подходящих вакансий 
для особенных людей. Дело 
в том, что компании предла-
гают ту работу, где нет взаи-
модействия с обычными 
людьми. 
— Но таким людям необходи-
мо общение, поэтому мы даем 
возможность почувствовать 
себя полноценным и радо-
ваться работе и жизни, — го-
ворит Юлия. — Я много лет 
занималась с детьми с рас-
стройствами, и стало понят-
но, что они выросли, а работы 
для них нет. 
Краудфандинг помогает тем, 
у кого есть идея и подробный 
план, как ее реализовать. 
— В этом году наша платфор-
ма отмечает одиннадцатиле-
тие. За эти годы авторами 
 было собрано почти два мил-
лиарда рублей и успешно реа-
лизовано более 8300 крауд-
кампаний различной темати-

ки, — рассказал «ВМ» учре-
дитель и сооснователь 
крупнейшей краудфандинго-
вой платформы Федор Мурач-
ковский. — От бизнеса до бла-
готворительности, от творче-
ства до науки. 
Это проекты со всей страны, 
но, конечно, москвичей среди 
авторов гораздо больше.
— Все потому, что мы сами ба-
зируемся в столице и нередко 
проводим здесь полезные об-
учающие мероприятия, — го-
ворит Федор. — Например, 
7 июня, в День краудфандин-
га, совместно с Фондом под-
держки социальных проектов 
мы проведем вебинар об 
ошибках в краудфандинге.
Федор подчеркнул, что его 
платформа полностью от-

крыта для сотрудничества 
с различными государствен-
ными структурами, которые 
тестируют и отбирают проек-
ты перед грантовым или 
льготным финансированием 
предпринимателей или дру-
гих авторов.
— Например, у нас был проб-
ный опыт сотрудничества 
с Комитетом общественных 
связей Москвы, когда НКО, 
претендующие на выигрыш 
конкурса субсидий мэра Мо-
сквы и успешно прошедшие 
«проверку» краудфандингом, 
получали дополнительные 
баллы при оценке грантовых 
заявок, — добавил Федор 
 Мурачковский. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Раненная воронами сова чувствует себя хорошо
В конце мая жители Рязанско-
го проспекта обнаружили во 
дворе дома сову, которую 
сильно ранили вороны. Мо-
сквичи обратились в чат-бот 
«Спаси сову». На место прибы-
ли сотрудники столичного 
МЧС и забрали пострадавшую 
птицу. Выяснилось, что это не 
простая сова, а краснокниж-
ная неясыть.  
— Сова себя чувствует хоро-
шо. Но она по всем правилам 
находится на 30-дневном ка-
рантине, — рассказал началь-
ник отдела сохранения био-
разнообразия столичного Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Сергей Бурмистров. — 
За этот период птицы обычно 
проходят восстановление. 
И если с неясытью и дальше 
все будет в порядке, ее можно 
будет отправить обратно в ди-
кую природу. 
Кроме неясыти, сейчас в Цен-
тре реабилитации диких 
 животных находится око-
ло 50 сов со всей Москвы. 
А местные ветеринары про-
водят полный медицинский 
осмотр птиц для общей безо-
пасности.
— За недолгое время суще-
ствования приложения «Спа-
си сову» уже поступило около 
37 запросов по спасению сов, 

которые попали 
в затруднитель-
ную ситуацию, — 
рассказал Сергей 
Бурмистров. — 
Примерно раз в не-
делю мы получаем 
обращение: люди пишут 
о том, что нашли птицу, кото-
рой требуется помощь, и при-

сылают координа-
ты, местоположе-
ние и фото.  
Так, по словам Бур-
мистрова, в этом 
году благодаря 
приложению из 

рук фотоживодеров была спа-
сена сипуха — сова, которая 
живет всегда на юге России.

— В Москве из всех сов чаще 
всего помощь требуется се-
рым неясытям, ушастым со-
вам, — добавляет Сергей Бур-
мистров. — Иногда, конечно, 
в наш Центр реабилитации 
попадают и экзотические ви-
ды птиц, которые, к сожале-
нию, оказались в руках сто-
личных фотоживодеров.

Серая неясыть занесена 
в Красную книгу Москвы под 
второй категорией редкости 
как сокращающийся в чис-
ленности вид и охраняется 
Конвенцией о международ-
ной торговле видами дикой 
фауны и флоры, находящими-
ся под угрозой исчезнове-
ния (СИТЕС), утвержденной 
в 1973 году.
—  Сейчас все совы на террито-
рии столицы внесены в Крас-
ную книгу Москвы: длиннох-
востая неясыть, воробьиный 
сыч, ушастая сова, серая нея-
сыть, болотная сова и многие 
другие. Почти все они обита-
ют на зеленых территориях 
города, в парках, скверах. Они 
прекрасно себя там чувствуют, 
почти не боятся людей и про-
являют любопытство. Эти пти-
цы нередко охотятся рядом 
с кормушками, — рассказыва-
ет Сергей. — Ушастая сова 
гнездится и зимует в крупных 
лесопарках, например в при-
родно-исторических парках 
«Измайлово», «Москворец-
кий», «Царицыно» и других. 
В зимний период в столице 
можно днем наблюдать целые 
группы этих сов, птицы непод-
вижно сидят на ветках недале-
ко друг от друга.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

26 мая 2023 года. Серая неясыть обустроилась в вольере 
Центра реабилитации диких животных 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Серую неясыть, занесенную в Красную книгу Москвы, спасли благодаря чат-боту для помощи диким животным. Сейчас 
сова живет в Центре реабилитации диких животных. Корреспондент «ВМ» узнал о состоянии птицы. 

Поисковики московского отряда «Обелиск» подняли останки девяти неизвестных участников Великой Отечественной 
войны в Темкинском районе Смоленской области. Там с 1942 по 1943 год сражались бойцы 33-й армии.

Завтра в России отмечается День краудфандинга, как называют сотрудничество людей, которые добровольно объединяют деньги или другие 
ресурсы. Благодаря такому финансированию москвичка Юлия Володина открыла свое кафе, где работают люди с ментальными расстройствами.  

Вчера 14:03 Владелица столичного кафе Юлия Володина пробует свежий кофе, который приготовили ее сотрудники — люди 
с ментальными особенностями. Кафе предпринимательница открыла благодаря краудфандингу

МИХАИЛ ПОЛЯКОВ
КОМАНДИР МОСКОВСКОГО 
ОТРЯДА ОБЕЛИСК 

Мы уже много лет исследуем 
территорию Темкинского 
района Смоленской области. 
Изучая квадрат за квадратом, 
не прекращаем поднимать 
останки участников Великой 
Отечественной войны. Раду-
ет, что наши ряды пополня-
ются новыми именами люби-
телей поискового дела, кото-
рые понимают значимость па-
мяти об участниках великих 
сражений. В нашем кругу не-
мало детей, которые вместе 
с родителями приезжают 
на раскопки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Домики, покрытые 
флером прошлого 

Вдохновение художница чер-
пает из прошлого. Вот неболь-
шая булочная — та самая, ку-
да маленькая Галя в детстве 
бегала за хлебом. Это старый 
дом в Конькове, с оголенными 
из-под штукатурки кирпича-
ми, а за стеклом витрины — 
старый кассовый аппарат. Ка-
жется, он сейчас защелкает 
и затрещит звуками пишущей 
машинки. 
В другой серии — Тифлисский 
дворик. Он буквально пропи-
тан югом. Гроздья винограда, 
переполненные вином кув-
шины, булыжная мостовая, по 
которой неспешно бредет на-
вьюченный ослик. Интерес-
но, что Галина ни разу не была 
в Грузии! Нужные 
образы пришли 
из книг, картин, 
фильмов, ассоциа-
ций. Так же как 
и серия «Вечера на 
хуторе близ Ди-
каньки», глядя на 
которую хочется немедля 
 войти в хату на вареники и го-
рилку. Это, кстати, самая 
большая из ее работ — 80 на 
65 сантиметров. Другие же, 
поменьше — размером 8 
на 12, — могут спокойно уме-
ститься на ладони. 
— Мне неинтересны совре-
менные дачи и загородные до-
ма из мрамора и стекла, — 
рассказывает Галина. — Мне 
48 лет. Меня влечет история. 
В своих работах я обращаюсь 
к прошлому.
В еще одной работе — «Писа-
тельской даче» — воссоздан 
антураж недавнего прошлого 
из жизни Переделкина. Там 
и стеллажи, заполненные 
книгами, и настольная лампа, 
и пишущая машинка... «По-
ездка в электричке» — также 
прямиком из воспоминаний.
— Каждые выходные мы 
с Курского вокзала отправля-
лись на дачу. В жизни она бы-
ла переполненной, а я решила 
сделать ее полупустой, — го-
ворит Галина.
Деревянные лавки напротив 
друг друга, стены, выкрашен-

ные в зеленый цвет, вместе 
с рижскими электричками 
с распадом Союза остались 
в прошлом. А здесь они зовут 
тебя за собой на природу. 
 Даже гитара на сиденье уме-
стилась. 
— Очень люблю песни Булата 
Окуджавы. Поэтому в работах 
нахожу место музыкальным 
инструментам. 
И все — в миниатюре.
Вначале Галина продумывает 
и пишет эскизы, потом пере-
ходит к практическому вопло-
щению идеи — каркас клеит 
из специального толстого кар-
тона или тонкой фанеры и по-
степенно наполняет его дета-
лями. Мебель, окна, балконы 

из мореного дуба, 
растения из поли-
мерной глины, 
стекла — из макет-
ного пластика. 
В какой-то момент 
в композициях по-
явились куклы, ко-

торые родная сестра художни-
цы Марина Политанская ле-
пит из полимерной глины. 
Некоторые образы уже ушли 
в народ. Подписчики в соци-
альных сетях признаются 
в любви и пишут письма геро-
иням придуманных Галиной 
домов и двориков — Розе 
Львовне, Эмме, Зое Федоро-
вой, Зинаиде Петровне. Обыч-
но на создание такой архитек-
турной «картины» уходит от 
полутора до трех месяцев. 
— Вдохновение никогда меня 
не покидает. Если возникает 
сложность, переключаюсь на 
другую работу, — резюмирует 
художник. — А потом возвра-
щаюсь к предыдущей. Иногда 
в работе одновременно три 
композиции. 
Вопрос: «Откуда силы?» — 
становится неуместным, ког-
да Галина говорит, что окон-
чила Православный Свято-Ти-
хоновский гуманитарный ин-
ститут, писала и пишет 
иконы. Вот и силы находятся, 
и радость.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

Художник Галина Хрисанова из Москвы 
создает из картона, дерева, глины и пластика 
домики и дворики, в которых умещается 
целый мир. «ВМ» узнала у мастерицы, как она 
придумывает свои работы.

Увидеть живописные края 
и узнать историю Сибири
Тюменская область — один из 
самых привлекательных реги-
онов Сибири для путеше-
ствий, рассказывает Евгений 
Козлов. Наделенный живо-
писными местами и богатым 
историческим наследием, 
этот регион особенно понра-
вится москвичам, которые за-
хотят отдохнуть от городской 
суеты мегаполиса 
в первом русском 
городе Сибири. 
— Партнерские 
взаимоотношения 
помогли сделать 
его популярным 
местом для отдыха, 
например, в выходные дни, — 
рассказывает Евгений Козлов. 
По итогам прошлого года, от-
мечает он, туристический по-
ток между Москвой и Тюме-
нью восстановился после пан-
демии коронавируса на уров-
не 83 процентов. Козлов 
отметил, что в этом году число 
путешественников из Сибири 
в столицу может соответство-
вать доковидным значениям 
и составить около 450 тысяч 
человек.
Он добавил, что сейчас в Мо-
скве проходит 250 культурных 
мероприятий в неделю, рабо-

тают порядка 60 ресторанов 
и более 18 тысяч других заве-
дений общественного пита-
ния. Все это привлекает вни-
мание жителей Тюменской 
области.
Заместитель губернатора ре-
гиона Андрей Пантелеев доба-
вил, что москвичам явно при-
дется по нраву историко-куль-

турное направ-
ление.
— Жителям столи-
цы нужно потра-
тить всего 2 часа 
и 15 минут на са-
молете, чтобы ока-
заться в нашем ре-

гионе и познакомиться с мас-
штабной историей Сибири, — 
отмечает Пантелеев. 
Второе туристическое направ-
ление, которое развивают тю-
менские власти, — это семей-
ный отдых. 
— Мы предлагаем термаль-
ные курорты, о которых рань-
ше активно не говорили, — 
отмечает Андрей Пантелеев.
Также он напомнил о проведе-
нии XIV фестиваля «Лето в То-
больском Кремле», который 
пройдет с 29 июня по 15 июля.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Председатель Комитета по туризму в Москве 
Евгений Козлов рассказал о взаимодействии 
с Тюменской областью в сфере туризма.

повадки
Серую неясыть можно 
встретить в лиственных, 
смешанных и хвойных 
лесах. Гнездятся эти пти-
цы также в городах: 
в парках, на чердаках, 
в местах, где есть корм. 
Предпочитают устраи-
вать гнездо в дуплах ста-
рых деревьев, реже зани-
мают брошенные гнезда. 
Высотное распростране-
ние ограничивается лес-
ной зоной. Неясыть — 
это один из опаснейших 
видов сов. Во время пе-
риода размножения пти-
ца становится агрессив-
ной, бросается на лю-
бого, кто оказывается 
в непосредственной бли-
зости от гнезда. 

Ноябрь 2021 года. Художница Галина Хрисанова и ее работа 
«Диканька»

история
Пионерами краудфандинга стоит считать поклонников 
британской рок-группы Marillion. В конце 1990-х годов 
они собрали 60 тысяч долларов для проведения концерт-
ного тура любимого коллектива. Первая краудфандинго-
вая платформа заработала в России 14 лет назад, она за-
нималась распространением оцифрованного контента 
по принципу «плати столько, сколько считаешь необходи-
мым». В августе 2019 года Владимир Путин подписал Фе-
деральный закон «О привлечении инвестиций с использо-
ванием инвестиционных платформ». Хотя в России приме-
ры народного инвестирования известны и раньше: в ноя-
бре 1808 года Александром II был издан Императорский 
указ о сборе средств по всей России на постройку памят-
ника Минину и Пожарскому. В 1878 году, после войны 
с Турцией, было решено создать добровольный флот — 
деньги на строительство и приобретение за границей мор-
ских судов изыскивались особым комитетом. Тогда сумма, 
собранная за три месяца, превысила миллион рублей.

зверье мое

память

знай наших
ну и как вам?

сезон
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Президент России Владимир Путин подписал 
указ, который вносит изменения в Концепцию 
государственной миграционной политики Рос-
сии на 2019–2025 годы.
«В 2022 году под влиянием изменившихся со-
циально-экономических условий увеличился 
миграционный отток населения за рубеж. 
В связи с этим требуется принятие дополни-
тельных мер по созданию привлекательных фи-
нансовых, социальных и иных механизмов со-
хранения человеческого капитала, снижения 
оттока населения РФ за рубеж», — говорится 
в обновленном документе.
Концепция дополнена пунктом, в котором про-
писана необходимость «создания условий для 
возвращения, в том числе из-за рубежа, жителей 
Донецкой и Луганской народных республик, За-
порожской и Херсонской областей, покинувших 
в период проведения специальной военной опе-
рации места постоянного проживания». Также 
глава государства подчеркивает важность «при-
нятия мер, направленных на недопущение лю-
бых форм дискриминации иностранных граж-
дан по признакам расовой, социальной, нацио-
нальной или религиозной принадлежности, их 
социальной исключенности, маргинализации 
и пространственной сегрегации».
В документе указывается, что необходимо «обе-
спечить равный доступ иностранных граждан, 
законно находящихся на территории РФ, к госу-
дарственным и муниципальным услугам». Кро-
ме того, добавлены пункты о «создании усло-
вий, обеспечивающих возможность участия 
в гражданских и иных правоотношениях на 
территории РФ только лиц, законно находя-
щихся на ее территории», и о «противодей-
ствии формированию этнических (полиэтни-
ческих) анклавов».
Эксперты уверены: Россия с учетом новых реа-
лий корректирует свою миграционную и, как 
следствие, демографическую политику.

Нужна новая экономика

— Еще несколько лет назад государство попы-
талось удержать в стране наиболее квалифици-
рованные кадры. Например, айтишников, — 
рассказывает политолог Григорий Савельев. — 
Сотрудникам ИТ-сферы, например, стали да-
вать льготную ипотеку — под 5 процентов 
годовых. Это примерно в 2,5 раза меньше ры-
ночной ставки. В прошлом году их освободили 
от мобилизации. Это помогло: большая часть 
айтишников в стране осталась. Но многие 
представители других профессий — сбежали. 
Иногда — с семьями. Росстат в июне прошлого 
года обнародовал цифру — уехали 419 тысяч 
человек. А сколько таких было после начала мо-
билизации? Точных цифр нет, но счет как мини-
мум идет на сотни тысяч. Поэтому президент 
требует от подчиненных создать условия, что-
бы люди, во-первых, не уезжали, а во-вторых, 
возвращались, если все-таки уже уехали. 
Для чего это нужно? Как считает кандидат эко-
номических наук, преподаватель МГУ имени 
Ломоносова Виктор Кудрявцев, стране не хва-
тает трудоспособного населения.
— Еще в начале 2000-х экономисты подсчита-
ли, что для действующей российской экономи-
ки достаточно населения в 15 миллионов чело-
век. Это те, кто обеспечивает добычу, транс-
портировку и экспорт природных ресурсов, 
а также их семьи и «обслуживающий персо-

Президент России Владимир Путин подписал крайне важный указ. Глава государства требует от чиновников две вещи: принять меры для сокращения оттока жителей 
из страны и «недопущения любых форм дискриминации иностранных граждан, их социальной исключенности, маргинализации и пространственной сегрегации». 

По сути власти решились на серьезное изменение миграционной и, как следствие, демографической политики. Россия хочет нарастить численность населения.

Для перестройки экономики нужно сохранить нынешних граждан и привлечь новых

Оставайтесь, люди, с нами

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Росстат пока не учитывает население при-
соединившихся в прошлом году к России 
территорий. Если учитывать данные 
до 2014 года, то оно составляет около 
8 миллионов человек. Из них 4 миллиона — 
население ДНР, 2,2 миллиона — ЛНР, 
1,6 миллиона — Запорожская область, 
1 миллион — Херсонская. На самом деле, 
по данным социологов, от этой численно-
сти осталась в лучшем случае половина — 
около 4 миллионов человек. Остальные бы-
ли вынуждены уехать. Что касается осталь-
ного населения России, то, согласно дан-
ным Росстата, только за прошлый год оно 
сократилось на 555 тысяч человек, или при-
мерно на 0,4 процента. В 2021 году, соглас-
но статистическим данным, естественная 
убыль населения России составила 
1,04 миллиона человек. В 2020 году — 
510 тысяч человек. Итого за три последних 
года россиян на «коренных» территориях 
стало меньше на 2,6 миллиона человек. 
Тенденция, увы, сохраняется, нужно прини-
мать меры.

справка

должит падать, это объективно. Но не у всех! 
В отдельных социальных стратах она по-
прежнему может быть довольно высокой.
Речь, по его словам, прежде всего о носителях 
традиционной культуры. 
— В России, например, это представители на-
родов Северного Кавказа. В северокавказских 
регионах не приняты гражданские браки, иде-
ология чайлдфри, разводы и прочие «новации», 
свойственные российским мегаполисам. По-
этому и население там стабильно растет. Про-
блема в том, что совокупное население северо-
кавказских республик — всего 7,7 миллиона 
человек. Демографию в общероссийском мас-
штабе они точно не спасут. Поэтому, наверное, 
имеет смысл делать ставку на привлечение 
в страну носителей традиционных ценностей 
из других стран. А именно — мигрантов. Они 
да, будут рожать. По крайней мере какое-то 
время. Во втором-третьем поколении, как по-
казывает европейская практика, рождаемость 
в их среде все равно снизится до, условно, мест-
ного уровня. Но на какое-то время — 30–
40 лет — мы эту проблему сможем решить, — 
считает Виталий Караев. 

Без гарлемов и чайна-таунов

Некоторые опасаются, что с притоком в страну 
мигрантов в крупных городах могут появиться 
обособленные районы, где будут компактно 
проживать представители тех или иных этно-
сов — по аналогии с печально известными ки-
тайскими, латинскими или негритянскими 
кварталами в США. Но эксперты сходятся во 
мнении, что подобные анклавы в России вряд 
ли возможны. 
— У нас открытое общество. Это значит, что мы 
всех к себе пускаем, но всегда требуем, чтобы 
и нас пускали к себе, — говорит ведущий науч-
ный сотрудник Института социологии ФНИСЦ 
РАН Игорь Кузнецов. — Помните фильм 
«Брат-2», когда Данила Багров заходит в бар, 
а там — одни темнокожие, и все на него косят-
ся. И явно видно, что его там, мягко говоря, не 
ждали. В России, даже в весьма либеральной 
Москве, такого представить невозможно. Кафе, 
куда не пускают русских, не простоит и месяца. 
Не зря тот же Багров говорит в полицейском 
участке: «Я же не знал, что у вас тут не везде 
можно ходить. Вот у нас везде можно». Так 
и есть: у нас везде можно. Национальные ан-
клавы для России — это просто страшилка. Их 
не будет, а мигранты и вообще люди разных на-
циональностей станут растворяться в россий-
ском обществе.

Донбасс ждет 

Отдельная история — новые российские терри-
тории.
— Сейчас новые регионы сильно обезлюде-
ли, — отмечает Виталий Караев. — Спасаясь от 
боевых действий, люди разъехались. Причем 
многие подались в Европу — украинские па-
спорта позволяют. Понять их можно: быть бе-
женцем в Европе в ряде случаев выгоднее, не-
жели в России. И вот теперь нам нужно убедить 
этих людей вернуться. Но для этого предстоит 
не только отстроить города и дать им новые 
квартиры вместо разрушенных, но и предоста-
вить работу. Иначе — на что жить? 
Восстановление новых регионов и возвраще-
ние туда населения, как считает эксперт, — од-
на из самых сложных задач, стоящих сегодня 
перед российской властью. 
— Нам будет нужно доказать, что в условном 
Мариуполе не хуже, чем в условном Гамбур-
ге, — говорит социолог. — Для этого как мини-
мум нужно обеспечить безопасность, чтобы не 
было обстрелов и нападений, и создать все ус-
ловия для нормальной жизни и работы. В про-
тивном случае мы получим территорию, где 
живут по большей части пенсионеры, которым 
физически некуда уехать. Население в такой 
местности будет естественным образом сокра-
щаться, стремясь к нулю. Так что президент 
обозначил задачу совершенно правильно. Сло-
во за его подчиненными: пусть налаживают 
мирную жизнь. 

ции и сотрудничества, пояснил, что все разви-
тые страны увеличивают свое население за счет 
мигрантов, это нормальная практика. Весь во-
прос лишь в быстроте и качестве их интеграции 
в местное общество.
— В России с этим серьезные проблемы. Сред-
нестатистический мигрант живет в коллективе 
других мигрантов. Он редко говорит по-русски, 
у него, как правило, нет знакомых и друзей сре-
ди местного населения, и все вопросы, которые 
перед ним возникают, например правовые 
и медицинские, он привык решать через диас-
пору. Обратись к старшим авторитетным лю-
дям — они помогут. Такая вот логика. В итоге 
мигранты «варятся в собственном соку». Ника-
кой системы их интеграции нет. Обыватели, 
как правило, считают мигрантов людьми непо-
нятными, чужими и, как следствие, боятся. 
Юрий Московский уточняет: именно поэтому 
президент России и вносит изменения в Кон-
цепцию миграционной политики, призывая 
делать все для быстрейшей интеграции ми-
грантов.
— На самом деле это вполне реально. Давайте 
вспомним опыт СССР с его добровольной руси-
фикацией. Сейчас мало кто помнит, но государ-
ственного языка в Советском Союзе вообще не 
было. Однако все говорили по-русски. Почему? 
А потому что понимали: если хочешь хоть чего-
то в жизни достичь, русский знать необходимо. 
Люди добровольно русифицировали свои фа-
милии — например, азербайджанские. Когда 
в Европе существовали еврейские гетто и араб-
ские кварталы, а в каждом крупном городе 
США были чайна-тауны и другие националь-
ные анклавы, у нас ведь ничего подобного не 
было. Хотя СССР, как и всякая огромная страна, 
был весьма многонациональным государ-
ством.

Один Кавказ демографию не спасет

Кандидат социологических наук, преподава-
тель МГУ имени Ломоносова Виталий Караев 
напоминает, что в России — серьезная есте-
ственная убыль населения. По данным послед-
ней переписи, в стране проживает 147,2 мил-
лиона человек. По сравнению с данными 
2010 года, количество жителей выросло всего 
в 28 субъектах Федерации, в остальных — со-
кратилось. 
— И это неудивительно, потому что средний ко-
эффициент рождаемости у нас — 1,5 ребенка 
на женщину. В Москве — и вовсе 1,3. При этом 
даже для простого воспроизводства населения 
коэффициент должен составлять 2,15 ребенка 
на женщину, — говорит социолог. 
Что же делать? По мнению эксперта, россий-
ские власти уже делают все возможное, чтобы 
повысить рождаемость. Регулярно модернизи-
руется программа материнского капитала, по-
явилась относительно дешевая семейная ипо-
тека, выплаты на детей, льготы для многодет-
ных семей.
— Эффект от этого, без сомнения, есть, но он 
очень локальный. Дело в том, что изменились 
образ жизни и само общество. Дети перестали 
быть чем-то обязательным. А уж многодетность 
и подавно, потому что мы живем в парадигме 
либерализма, где главное — не интересы обще-
ства и даже не интересы семьи, а лично твои 
«хотелки». Карьера, саморазвитие, деньги, — 
говорит Караев. — Значит, рождаемость про-

При этом, отмечает Земцев, не следует воспри-
нимать указ президента как попытку закрыть 
границы и «никого не пущать, чтобы всех за-
брать в армию». 
— Как на Украине — у нас не будет. Главная 
причина в том, что у России другая тактика 
и стратегия, — поясняет он. — Руководство 
Украины играет «в короткую», проводя непре-
рывную мобилизацию и заваливая нас «пушеч-
ным мясом». Зеленскому без разницы, сколько 
украинцев погибнет и сколько останется. Он 
понимает, что страна в ее нынешнем виде все 
равно не сохранится и жить в ней он не будет. 
Президент Украины отрабатывает задачу лю-
бой ценой нанести России максимальный 
ущерб. Он «воюет» за свое личное будущее. 
Мы — за будущее России. Ровно поэтому, кста-
ти, наша армия так медленно и продвигает-
ся — хотим, по возможности, избежать люд-
ских потерь. 
По мнению эксперта, те россияне, которых сво-
им указом пытается вернуть в страну Путин, 
в Вооруженные силы точно не попадут.
— «Дивизия Верхнего Ларса» никому на фрон-
те не нужна. Если этих «бегунков» отправить 
в зону СВО, они будут лишь разлагать войска. 
Ставка сделана иная: с помощью оставшихся 
мы усиливаем экономику, а воюют добро-
вольцы-контрактники, люди высоко мотиви-
рованные. В том числе — высокими зарпла-
тами. 

Мигрантов нужно привечать

Юрий Московский, председатель комиссии по 
миграционным вопросам Совета по делам на-
циональностей при правительстве Москвы, об-
ращает внимание: президент дает сигнал чи-

новникам и социуму — нужно поддержать 
адаптацию и интеграцию мигрантов.
— Они нам нужны не только в качестве рабочей 
силы, но и в качестве потенциальных новых 
граждан. А для этого необходимо создать стра-
ну максимально дружелюбную и удобную для 
жизни, чтобы к нам хотелось ехать, — пояснил 
Юрий Викторович. — Не зря президент напом-
нил, что законные мигранты должны иметь до-
ступ к государственным и муниципальным ус-
лугам. Ну, например, к медицине.
Вячеслав Поставнин, руководитель Научного 
центра Евразийской экономической интегра-

нал». Условно говоря, 
артистов вроде Фи-
липпа Киркорова, вы-
ступающих на корпо-
ративах нефтяников, 
артисты ведь тоже от 
«трубы» кормятся. 
Остальное население, 
с точки зрения эконо-
мики, могло быть, 
а могло и не быть: го-
сударство бы все рав-
но продолжило функ-
ционировать, денег 
бы хватило. Мы добы-
вали природные ре-
сурсы, продавали их, 
а на вырученные 
деньги покупали бук-
вально все — от ниж-
него белья до пасса-
жирских самолетов. 
Но в 2014-м начали 
возникать проблемы.
Эксперт напомнил, 
что Запад ввел санк-
ции, которые в 2022-м 
стали уже тоталь-
ными.
— Привычная эконо-

мическая схема — ресурсы в обмен на все 
остальное — стала давать сбои. Во-первых, про-
давать нефть, газ, уголь, цветные металлы 
и прочее стало намного сложнее. Во-вторых, 
выручка от их продажи упала. В-третьих, ку-
пить «все остальное» стало уже проблематич-
ным — нам далеко не все готовы продавать. Не 
продают самолеты, многие марки автомоби-
лей, электронику и массу всего еще. Да, что-то 
продаст Китай. Но тогда мы попадаем в зависи-
мость от него. А если рассоримся, что будет? Во-
прос не номинального, для отчетов, а настоя-
щего импортозамещения встал, что называет-
ся, в полный рост. Хотим мы этого или нет, но 
нам необходима полная перестройка экономи-
ки. Точнее, даже строительство новой — со сво-
ими самолетами, автомобилями, легкой про-
мышленностью, станкостроением и так далее. 
А для такой экономики необходимо много-мно-
го людей. Указ президента — попытка этих лю-
дей, новых работников, найти, — считает эко-
номист.

Как на Украине — не будет

Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев, в свою очередь, считает, что 
России необходимо увеличивать численность 
населения не только по экономическим причи-
нам, но и по геополитическим: нам нужно удер-
жать свою территорию. 
— Почему Владимир Путин приказал увели-
чить армию в 1,5 раза? — задается вопросом 
эксперт. — Потому что мы фактически оказа-
лись в ситуации масштабного военного стол-
кновения, когда действующей армии — про-
фессиональной, высокотехнологичной, но 
компактной, — оказалось уже недостаточно. 
Должна быть такая же профессиональная, но 
больше. А это люди — молодые, здоровые, с до-
статочно высоким интеллектом, — потому что 
военная техника становится все сложнее. Та-
ких людей еще предстоит поискать.

Президент 
требует 
не притеснять 
мигрантов 
и не давать им 
нарушать закон

цифра

73
миллиона 
работаю-
щих граж-
дан сейчас 
живут 
в России. 
В 1991 году, 
для сравне-
ния, их бы-
ло 75,3 мил-
лиона.
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21 февраля 2023 года. Ленинградская область. Волхов. Женщина с детьми в пункте временного размещения, где проживают эвакуированные граждане из ДНР и ЛНР, Запорожской и Херсонской областей
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Кому лечить 
школьников

Жить не только 
для себя

Государственная дума приняла в третьем чтении законо-
проект о школьной медицине. Новаций, правда, всего 
две: право учителя оказывать детям первую помощь до 
приезда врачей и медицинское заключение для допуска 
к физкультуре. То есть речь идет только о несчастных слу-
чаях и их профилактике. Но проблема школьной медици-
ны гораздо шире. Часто звучат призывы возродить ее по 
советскому образцу, когда в школах работали не только 
врачи, но даже стоматологические кабинеты.
Главный аргумент сторонников возрождения — слабое 
здоровье учащихся. При углубленном обследовании все-
го у 12 процентов не выявляют никаких отклонений. 
Больше половины школьников уже имеют различные 
хронические заболевания. Чаще всего они напрямую свя-
заны с учебными перегрузками: искривление позвоноч-
ника, близорукость, гастрит, ожирение, нервно-психиче-
ские проблемы. А еще с пугающей периодичностью слу-
чаются трагедии на уроках физкультуры.
При этом в подавляющем большинстве учебных заведений 
нет своего врача. Есть медсестра, которая присутствует на 
рабочем месте лишь несколько часов, да еще и не каждый 
день. В укрупненных образовательных учреждениях, как 
правило, одна сестра обслуживает несколько филиалов. 
Числясь в штате детской поликлиники, в школе медработ-
ник имеет статус вспомогательного персонала, лишенного 
социальных льгот, положенных учителям. В то же время не 
идет у него и медицинский стаж.
Когда принятый ныне депутатами законопроект вносил-
ся в Думу (а было это, не смейтесь, больше пяти лет на-
зад!), задумывалось многое. В первую очередь — расши-
рение функций и полномочий школьного медика. Чтобы 
он следил за здоровьем учащихся, выявлял группы риска 
и занимался с ними, учил детей правильно сидеть за пар-
той, не переутомлять глаза, достаточно двигаться, регу-
лярно питаться. При этом медработник должен был полу-
чить совсем другой статус — на уровне завуча, соответ-
ствующий его положению и влиянию.
Стоит ли удивляться, что эти благие намерения так и оста-
лись неосуществленными? Потому что найти педиатра, 
согласного трудиться в школе, при нынешнем кадровом 
дефиците почти нереально. Да и так ли он там необхо-
дим? В школе все-таки должны учить детей, а лечить — 
в учреждениях здравоохранения. Как ни крути, гипотети-
ческое возрождение школьной медицины приведет к ду-
блированию функций детской поликлиники. Причем на 
более низком уровне. Потому что толковый, знающий 
педиатр предпочтет работать там, где его знания и уме-
ния востребованы, да и платят больше. А в школе врач без 
постоянной практики как профессионал неизбежно де-
градирует. Есть убедительный опыт Москвы, где в случае 
чего учащимся сразу вызывают скорую помощь, которая 
решает все проблемы.
В Совете Федерации сейчас составляют программу пере-
оснащения школьных медицинских кабинетов. Предсто-
ит не только собрать сведения об объемах закупок, но 
и найти на это деньги. А заодно — отыскать еще и медра-
ботников, желающих потрудиться на ниве образования. 
Как говорится, начать и кончить. «Лечить» школьную ме-
дицину трудно, очень затратно и, по большому счету, ма-
лоперспективно. Нужно развивать медицину государ-
ственную. Активно проводить скрининги для раннего 
выявления патологии и передавать больных детей специ-
алистам. А еще пора наконец купить в каждую школу де-
фибриллятор и научить персонал им пользоваться — это 
действительно спасает жизни. Тогда и разговоров о здо-
ровье учащихся станет меньше.

У меня есть подружка. Даже, пожалуй, не подружка — сло-
во какое-то детсадовское, несерьезное, — а подруга. Ира — 
человек-золото. Ответственность и семья — вот два глав-
ных слова ее жизни. Ира всегда подставит плечо, примчит-
ся на помощь, быть рядом с ней уже счастье. Счастье ребен-
ка, который точно знает, что у него есть «взрослый», тот 
самый, за которого можно спрятаться. Мы-то все счастли-
вы общаться с Ирой. А вот как она? Ира мне как-то сказала, 
что бы она хотела от этого года. Загибайте пальцы: чтобы 
муж не болел, чтобы внучка поступила в художественную 
школу, чтобы сын с невесткой поменяли квартиру на по-
больше, а другой сын — женился. Ну это из глобальных по-
желаний; а были еще и маленькие. Они касались дачных 
урожаев в основном. Потому что — закрутки из огурцов 
и варенье любит семья! И Ира все сделает. Только где в ее 
«виш-листе» она сама? Я спросила. Чего для себя-то она хо-
чет пожелать? Вот тут Ира, говорящая без умолку про се-
мью, сильно задумалась.
— А знаешь, — ответила она, — мне ничего не надо, ничего 
не хочется для себя. Лишь бы у моих все было хорошо.
Она не кривит душой — я уверена. Сейчас таких уже, по-
жалуй, «сняли с производства». Живет ее семья дружно, 
как пчелы в улье. И Ира там — главная пчела. Только, в от-
личие от пчелиной матки, которую «рабочие» пчелки кор-
мят и лелеют, Ира сама всех обихаживает. Ее семья — ухо-
дящая натура, приходится с огорчением признать. Ну сей-
час уже не воспитывают, чтобы жить всю жизнь для кого-
то. С одной стороны, это хорошо: все у нас теперь 
самодостаточные личности. Одиночество уже не воспри-
нимается социумом как повод для жалости. Даже, может, 
наоборот: одному сегодня легче выживать, как ни цинично 
это звучит. Путешествовать, например, дешевле. Да и удоб-
нее — не подстраиваться под партнера… Жить в своем ре-
жиме, никому не быть обязанным. Люди перестали боять-
ся одиночества. Об этом свидетельствуют и результаты 
опроса известного портала. Опрошено пять тысяч человек 
разных профессий, и 2 из 3 (68 процентов) одиночества не 
боятся! И даже наслаждаются возможностью побыть нае-
дине с умным человеком. С собой. Интересно, что молодые 
люди до 24 лет еще боятся остаться в одиночестве. А вот 
в 25–34 года одиночества жаждут! Еще одно интересное со-
впадение: чем ниже доход у человека, тем больше он хочет 
жить «в семье». Оно и понятно. На 30 тысяч (именно эта 
цифра фигурирует в опросе) не сильно разбежишься. А вот 
те, кто зарабатывает больше 80 тысяч рублей, предпочита-
ют жить самостоятельно. 
Боятся жизни без общения с близкими воспитатели, бух-
галтеры и офис-менеджеры. А бармены, дизайнеры и ад-
министраторы одиночеством не тяготятся. Что ж, таких 
индивидуалистов становится больше. Наша страна, когда-
то патриархальная, где таких женщин, как Ира, еще лет 30 
назад было большинство, стремительно меняет отноше-
ние к «одиночкам». Бессмысленно обсуждать — хорошо 
это или плохо; необходимый, по всей вероятности, виток 
развития разрушил институт брака, позволил «детей из 
пробирки», стер границы и кое-где даже гендерные разли-
чия… Анекдот о горькой фразе умирающего старика про 
«и пить-то не хочется» стал нарицательным. Все так. И кто-
то, наверное, пожалеет Иру: у нее нет «своего счастья», ска-
жет модная и продвинутая какая-нибудь читательница. Но 
мне кажется, именно пчелиный улей Ириной семьи — где 
вечно что-то происходит, праздники проводят за большим 
столом, а проблемы решают сообща — самая большая на-
града, которую может получить человек. Даже не так: не 
получить, а создать своими руками.

День рождения Пушкина по праву объявлен и Днем русского 
языка в России. Вклад великого национального поэта в соз-
дание русского литературного языка переоценить невоз-
можно. 
В июньские дни начала лета обычно вспоминают знамени-
тую речь Достоевского на открытии памятника поэту 8 июня 
1880 года, где писатель назвал Пушкина не только воплоще-
нием русского национального духа, но и явлением пророче-
ским не только для русской, но и для мировой культуры:
«…Никогда еще ни один русский писатель, ни прежде, ни 
после его, не соединялся так задушевно и родственно с на-
родом своим, как Пушкин… Пушкин умер в полном разви-
тии своих сил и бесспорно унес с собою в гроб некоторую 
великую тайну. И вот мы теперь без него эту тайну разгады-
ваем». 
Речь Федора Достоевского, по словам Ивана Аксакова, со-
единила в одном чувстве славянофилов и западников, воз-
высила национального гения Пушкина, а вместе с ним весь 
русский народ до некоей высшей стадии духовного разви-
тия, определенной как «всечеловечность».  Еще раньше Го-
голь сказал, что Пушкин опередил свое время, что в его лич-
ности воплотились черты русского человека в такой полноте 
своего развития, каким этот человек, возможно, станет лет 
через двести. 
Пушкин совершил настоящую революцию в русском язы-
ке, приобщил закованную в доспехи классицизма нацио-
нальную литературу к общечеловеческим философским 
и гуманитарным ценностям, объединив в своем творче-
стве талант поэта, историка, мыслителя и пророка. Ему 
было тесно в рамках одной лишь поэзии. Он писал прозу, 
критические статьи, философские эссе, аналитические за-
писки, памфлеты, исторические исследования. Уникаль-
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31 мая 2023 года. На акцию в Звечане вышли возмущенные этнические сербы. Они собрались,чтобы выразить 
протест против захвата здания муниципалитета косовской полицией и силами НАТО (KFOR ). Местные выборы 
сербы бойкотировали — в них принимали участие только албанцы, которые составляют в этих муниципалите-
тах меньшинство. То, что Евросоюз признал выборы с явкой 3,5 процента состоявшимися, вызвало активное 
возмущение сербского населения

Яркий и меткий, 
как стрелы

ны и его письма. В них личность поэта раскрывается не толь-
ко как думающего «на века вперед» человека, но и как языко-
творца, заложившего на века вперед несущие опоры русского 
литературного языка. Уже в первой своей большой поэме 
«Руслан и Людмила» он не только гениально сблизил язык об-
разованного сословия с народным, но и на деле продемон-

стрировал удивительную гибкость, пластичность русского 
языка. Сам он так говорил о нем: «Русский народ создал 
русский язык, яркий, как радуга после весеннего ливня, 
меткий, как стрелы, певучий и богатый, задушевный, как 
песни над колыбелью». В одах, балладах, песнях, баснях, 
эпических поэмах, драмах тогдашних классиков — Канте-
мира, Сумарокова, Тредиаковского, Ломоносова, Держа-
вина — Пушкин видел архаику, тяжелую поступь класси-
цизма. Идеалом Пушкина был свободный, легкий, совер-
шенный по форме и глубокий по содержанию стих. В то же 
время нельзя забывать, что в России в те годы уже велись 
дискуссии о русском языке и литературе. Ломоносов, Дер-
жавин, Жуковский в своем творчестве и публицистиче-
ских статьях стремились привить к древу русской культу-
ры лучшие идеи своей эпохи.
Великая русская литература девятнадцатого века наследо-
вала пророческий дар Пушкина. Лермонтов, Толстой, Досто-
евский, Чехов, Горький сделали русский язык одним из веду-
щих в мировой культуре. Даже попытки футуристов и про-
чих новаторов «сбросить Пушкина с корабля современно-
сти» пошли на пользу русскому языку, существенно 
раздвинув его рамки в 20–30-е годы прошлого века.
Современное состояние русского языка вызывает тревогу. 
Сокращается число его носителей, язык теряет краски, об-
разность, точность. В интернете русский язык вообще функ-
ционирует по особым законам и нормам: там в ходу «ско-
ростной русский язык», язык смс-сообщений и электронной 
почты.
Хочется верить, что все это явления временные. Язык жив, 
пока жив народ. Тайна русского языка, о которой говорил 
Федор Достоевский, еще не разгадана. У русского языка все 
впереди!
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Очередное обострение конфликта между Сербией и Косово 
заставило некоторых всерьез говорить о возможности 
вспышки новой войны в центре Европы. Президент Сербии 
Александр Вучич говорит, что целью Приштины является 
столкновение Сербии с НАТО. Насколько все серьезно? 
Поводом для нынешних беспорядков, которые уже потребо-
вали вмешательства миротворческого контингента НАТО 
KFOR в Косово и привели к столкновениям с местными сер-
бами, стала попытка косовских полицейских взять под кон-
троль административные здания в населенных преимуще-
ственно сербами городках Зубин-Поток, Звечан и Лепоса-
вич, чтобы «вселить» недавно избранных мэров. 
Эти местные выборы прошли в условиях бойкота со стороны 
сербов, так что албанцы, составляющие в «сербских муници-
палитетах» (их всего четыре) не более 3 процентов населе-
ния, участвовали в этих выборах в одиночку. Евросоюз, од-
нако, признал выборы с явкой 3,5 процента состоявшимися. 
Местных сербов это возмутило. Они вышли на защиту адми-
нистративных зданий, вступив фактически в рукопашный 
бой с косовскими полицейскими и пытавшимися унять раз-
горяченную толпу силами KFOR. Конфликт уходит корнями 
в историю балканских войн в конце прошлого века. В 2008 
году албанцы-косовары, опираясь на миротворческие силы 
НАТО, в одностороннем порядке провозгласили независи-
мость от Сербии. Даже без референдума, просто решением 
местного парламента. Белград независимость Косово не 
признает, считая его, как и записано в сербской Конститу-
ции, автономным краем Косово и Метохия в составе страны. 
Даже в Евросоюзе независимость Косово не признали не-
сколько стран, в том числе имеющие свои проблемы с сепа-
ратистами. Например, Испания. А также Греция. Россия, как 
и Китай, тоже не признают независимость Косово.

Сербия против 
Косово

Сербы в Косово составляют менее 10 процентов населения, 
проживая компактно в северных муниципалитетах края и тре-
буя в принципе немногого, а именно автономии от этнического 
албанского большинства. Однако автономия — она нынче не 
для всех, согласно политике двойных стандартов «цивилизо-
ванных стран». Есть «достойные» (Восточный Тимор, Южный 

Судан или уйгуры в Китае), а есть «недостойные» — косов-
ские сербы или крымчане. Правда, попытки со стороны Ев-
росоюза добиться урегулирования все же были. В 2013 году 
в Брюсселе было достигнуто соглашение при посредниче-
стве ЕС, согласно которому Сербия получила право создать 
автономные муниципалитеты в северном регионе Косово, 
но они были обязаны действовать в рамках косовской пра-
вовой системы, а косовская полиция должна была оставать-
ся единственной силовой структурой. Однако спустя десять 
лет эти муниципалитеты так и не были созданы, в том числе 
потому, что Сербия не признает независимость Косово, та-
кая позиция поддерживается подавляющим большинством 
сербского населения, а Белграду весьма затруднительно 
действовать наперекор общественному мнению, идя на со-
трудничество с непризнанными косовскими властями. 
В такой взрывоопасной атмосфере последовали «спорные 
выборы». Теперь европейские лидеры спешат осудить наси-
лие. Жозеп Боррель, глава европейской дипломатии, упра-
шивает Курти и Вучича предпринять срочные меры для де-
эскалации. Ему вторит МИД Франции. Что дальше? Скорее 
всего, через некоторое время Белград и Приштина предпри-
мут меры по сдерживанию дальнейшей эскалации. Сербия 
и Косово всерьез не намерены воевать друг с другом и глав-
ной стратегической целью видят ту или иную форму инте-
грации в Евросоюз. Каковая будет невозможной в случае 
сохранения конфликтной ситуации. Белград и Приштина 
заинтересованы в том, чтобы периодически привлекать к се-
бе внимание европейских лидеров, а под это пытаться вы-
торговывать какие-то дополнительные преференции на пу-
ти дальнейшего продвижения в Евросоюз. Так что полномас-
штабная война, которую так жаждут увидеть некоторые 
сторонние наблюдатели, в очередной раз откладывается.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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точка Сегодня точку в номере ставит лауреат международных конкурсов Всеволод Волнов, который принял участие в литературно-музыкальном спектакле на 42-м Пуш-
кинском празднике поэзии. Приурочен он, конечно же, ко дню рождения великого поэта Александра Пушкина и Дню русского языка. Всеволод Волнов читает строки 
из произведения «Я памятник себе воздвиг нерукотворный…» Символично, что за его спиной возвышается скульптура поэта. Установили ее в честь столетия Пуш-
кина. Прошло более 200 лет со дня рождения поэта, а народная тропа не зарастает... В музее-усадьбе «Остафьево», кстати, где и проходит Пушкинский праздник, есть 
и другие памятники известным литераторам. А еще все участники мероприятия смогли поучиться на мастер-классах письму пером. И написать несколько строк 
точно таким образом, как раньше это делал великий поэт. 

Установили памятник князю, 
открыли полярную станцию 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1903 год.Родился Арам 
Хачатурян — армянский со-
ветский композитор, на-
родный артист СССР, Герой 
Социалистического Труда. 
Умер в 1978 году.

1903 год.Родился поэт 
и прозаик Борис Юлиано-
вич Поплавский. Известен 
как автор поэтического 
сборника «Флаги» и по-
смертно изданных «Снеж-
ный час», «В венке из вос-
ка», «Дирижабль неизвест-
ного направления», «Авто-
матические стихи» 
и нескольких романов.

1922 год.Декретом Совета 
народных комиссаров соз-
дано Главное управление 
по делам литературы и из-
дательств (Главлит). На ор-
ганизации лежала ответ-
ственность за политику го-
сударства в отношении 
цензуры. В этот же день 
вышел в свет первый номер 
журнала «Крестьянка». 
Спустя время издание ста-
ло популярным среди со-
ветских читателей.

1923 год.Соловецкий ла-
герь особого назначения 
(СЛОН) принял первых за-
ключенных. Он стал круп-
нейшим исправительно-
трудовым лагерем 1920-х 
годов для особо опасных 
политических и уголовных 
преступников.

1937 год.Начала работу 
первая в мире полярная на-
учно-исследовательская 
дрейфующая станция «Се-
верный полюс — 1», распо-
ложенная в 20 километрах 
от Северного полюса. 

1954 год.В центре столи-
цы, на Советской площади 
(ныне Тверская пло-
щадь. — «ВМ»), открыли 
памятник, посвященный 
легендарному основателю 
Москвы князю Юрию Вла-
димировичу Долгорукому.

1957 год.ВМоскве открыт 
магазин «Детский мир».
В последующие годы мага-
зины с таким названием по-
явились во всех крупных го-
родах СССР.

1966 год.Вышло Поста-
новление ЦК КПСС и Сове-
та министров СССР «Об об-
щественном призыве мо-
лодежи на важнейшие 
стройки пятилетки». 
Призывали 250 тысяч юно-
шей и девушек преимуще-
ственного из городов. 
В их задачи входили раз-
работка нефтяных место-
рождений Тюмени, строи-
тельство гидроэлектро-
станции в Сибири и другие 
важные проекты. 

1992 год.Президент Рос-
сии Борис Ельцин своим 
указом назначил мэром 
Москвы Юрия Лужкова. 
На своем посту Лужков 
сменил ушедшего в отстав-
ку Гавриила Попова.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Замахнулись 
на классиков

Случайно наткнулась в сети на карти-
ну художника Андрея Шатилова «Мо-
сковский озорной гуляка» — недавно 
написанную, года два как. На ней 
очень узнаваемый задумчивый поэт 
Сергей Есенин, в модной футболке 
с квадратиком QR-кода на груди; где-
то вдали — современная Москва. Си-
дит такой Есенин, наверное, заказал 
себе капучино или чего покрепче, 

ждет заказ. Похож. Вопрос: есть ли какой-то тайный 
смысл в полотне? Как может прийти в голову рисовать из-
вестного человека прошлого в современных реалиях?
Почему-то сегодня образы писателей и поэтов прошло-
го — наша «золотая литературная десятка» — используют-
ся тут и там, порой вообще как-то неуважительно и кари-
катурно. В моей коллекции есть новогодние украшения: 
конечно, Пушкин, конечно, Толстой. Плоские, стеклян-
ные, но сделанные с несомненным вкусом писатели висят 
себе на новогодней елке, дрыгают маленькими ножками 
на веревочках. У Пушкина черные ла-
ковые ботинки, у Льва Николаевича 
лапоточки. Есть и фарфоровые стату-
этки-писатели, тоже классно срабо-
танные, даже ростовые пропорции со-
блюдены. Конечно, это не традицион-
ные скульптуры. Есть в них что-то слег-
ка ироничное. В этом случае, как 
и в картине Шатилова, какую-то грань 
художники все же не переступили. Так 
же, как и в «оживших» портретах клас-
сиков: есть и такое. Нейросеть сделала 
для нас ролики и с Пастернаком, Мая-
ковским, Пушкиным. И даже с возлю-
бленными Александра Сергеевича — 
кстати, интересно получилось. 
Есть и паскудное изображение классиков. Недавно раз-
горелся скандал с магазином «Модные классики» — у них 
вот продукция оскорбительная, не буду пиарить дурац-
кую, в общем-то, мелочевку, украшенную пошлыми ри-
сунками с узнаваемыми людьми. Наверное, покупают — 
и Толстого в татуировках, и голого Пушкина. Собственно, 
все это уже было: он мал, как мы, он мерзок, как мы. И сто 
лет назад был скандал: на выставке в 1903 году была пред-
ставлена картина Наргиза Бунина «Рыбная ловля» — на 
ней изображены Лев Толстой, Антон Чехов и Илья Репин. 
Вытаскивают сети из реки, все — в рубашках и без шта-
нов. Яростные дискуссии разгорелись вокруг его карти-
ны. Столичный журналист Любошиц совершил акт ван-
дализма: написал на картине слово «Мерзость». Лучшие 
умы начала прошлого века схлестнулись в полемике. 
Можно ли так рисовать великих и, главное, в чем смысл? 
Конец спорам положил Лев Николаевич: «Я давно уже до-
стояние общества, поэтому не удивляюсь ничему». На-
верное, и сейчас бы вновь сказал так же — мудрец! А по-
чему именно их, наших старых и любимых, таких узнава-
емых, изображают и сегодня — так все просто. Сейчас нет 
писателей и поэтов такого масштаба; современных, пар-
доньте, в лицо знает ограниченное число читателей.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Большинству 
россиян не нужен 
глава семьи.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Хорошо, что так считает боль-
шинство. Это следствие борь-
бы с патриархальным укла-
дом. Можно выделить два ти-
па «главы»: формальный и не-
формальный. Первый отно-
сится к традиционной культу-
ре из области патриархально-
го мышления, когда глава бы-
вает по внешним признакам. 
А неформальный — это тот, 
кто тянет на себе семью, либо 
мужчина, либо женщина, но 
чаще всего — женщина. Ко-
нечно же, есть глава, который 
организует семью, которого 
все слушаются, но он величи-
на неофициальная. А тради-
ционного быть и не должно. 
Это все пережиток прошлого. 
Общество движется вперед 
в культурном развитии. Жен-
щины и дети давно получили 
права, которые не могут быть 
отняты или нарушены главой 
семьи. 

ПОЛИНА ГЕРАСЬКИНА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ, КОНСУЛЬТАНТ 
ПО СЕМЕЙНЫМ ВОПРОСАМ

Это естественно. Современ-
ное общество, родители, муж-
чины и женщины все больше 

уходят в работу. Есть тенден-
ция на включенность в само-
развитие, в заработок средств, 
желание реализоваться, вый-
ти на другой доход и социаль-
ный уровень. Такой подход 
характерен и преобладает для 
возраста 25–30 лет и старше. 
Это обусловлено историей по-
коления 1990-х годов. Те, кто 
был ребенком в этом возрас-
те, помнят трудности с безде-
нежьем, дефицитом практи-
чески всего, включая продук-
ты и игрушки. И это осталась 
в отголоске прошлого. И мы 
можем его наблюдать в совре-
менных родителях, в семей-
ных отношениях, даже 
в стремлении больше такого 
материального. Вот поэтому 
у таких понятий, как мужчи-
на — это глава, женщина — 
хранительница очага, наблю-
дается снижение популярно-
сти и значимости.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
КОМПОЗИТОР, СООСНОВАТЕЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Эта плохая статистика. И она 
говорит о том, что в России за 
15 лет упрочилась западная 
модель общества потребле-
ния. Все это говорит о том, 
что у людей произошли дезо-
риентация и непонимание 
того, как устроена семья. От-
сюда и данность, что у нас на 
1000 браков приходится 
800 разводов. Я, как муж 
и отец девяти детей, хочу объ-
яснить всем, кто такой глава 

Около 70 процентов граждан, опрошенных Всероссийским центром изучения обще-
ственного мнения, считают, что в семье не должно быть главы. За последние 15 лет 
доля считающих, что в семье должен быть главный, снизилась вдвое — с 58 процен-
тов до 29 процентов. 

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

семьи. Люди должны пони-
мать, что в традиционной 
многодетной семье мама на 
протяжении девяти месяцев 
вынашивает ребенка. И в это 
время ей требуется защита 
мужчины. Потом полтора го-
да она кормит ребенка и на-
ходится рядом с ним, как ми-
нимум пока он не стал хо-
дить. Можно в ясли отдать, 
если мама хочет продолжать 
работать. И все эти два с по-
ловиной года мужчина дол-
жен нести ответственность 
за женщину, за ребенка, ко-
торый еще в утробе, и за свою 
семью, за детей, которые уже 
рождены. Мужчина должен 
быть главой не командуя, 
а именно неся ответствен-
ность. Отец в семье должен 
быть главным. А из-за всяких 
идей феминизма мы получа-
ем кризис в демографии и се-
мейных ценностей.

ОЛЕГ НОВОСЕЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, ЭТОЛОГ, УЧАСТНИК 
МУЖСКОГО ДВИЖЕНИЯ

Я не разделяю такое мнение. 
Получается, что у людей сей-
час жуткая неразбериха в цен-
ностях из самых разных идео-
логий, и это в свою очередь 
повлияло на такую статисти-
ку. Семья в классическом по-
нимании из Римского пра-
ва — это домохозяйство. По 
сути, оно — производствен-
ное предприятие, где произ-
водятся блага для членов се-
мьи и потомство. Это точка 
зрения близка к  экономике 
и традиционным ценностям. 
Как любое предприятие, оно 
должно иметь директора 
и персонал. Глава предприя-
тия называется домохозяи-
ном, или главой семьи, или 
мужем, а домочадцы имеют 
смысл персонала. Это класси-
ка у свободных людей. 

Фестиваль джаза объединит 
любителей музыки
С 19 по 25 июня в столице 
пройдет джазовый фести-
валь Moscow Jazz Festival 
2023. Чем организаторы 
удивят гостей, рассказал ор-
ганизатор фестиваля, из-
вестный музыкант, народный 
артист России Игорь Бутман 
(на фото).

Фестиваль будет проходить 
в течение семи дней на семи 
городских площадках, пять из 
которых — свободные для по-
сещения. Концерты пройдут 
в парках «Зарядье», «Музеон» 
и  других. Там состоятся вы-
ступления известных музы-
кантов и тех, которые завое-
вали популярность совсем 
недавно.
— И неизвестно, кто кому бу-
дет давать фору, — отметил 
идейный вдохновитель фе-
стиваля Игорь Бутман.
Артист рассказал, что город-
ское событие поразит своей 
масштабностью: в течение не-
дели выступят более одной 
тысячи артистов из России 
и стран зарубежья.
— Выступят ансамбль Сергея 
Мазаева, Валерий Сюткин, 
Полина Гагарина, будет много 
новых имен. Приятно, что 
в непростое время на фести-
вале будут музыканты из Таи-
ланда, Индонезии и других 
стран, — отметил Игорь Бут-
ман. — Хочу поблагодарить 
Сергея Собянина и москов-
ское правительство, которые 
нас поддержали, выделили 
площадку.
Открытие фестиваля, по сло-
вам Бутмана, пройдет 19 ию-
ня, на нем выступит одна из 
выдающихся джазовых певиц 
Лариса Долина. Музыканты 
представят абсолютно но-
вую  программу. А аккомпа-
нировать будет «Блюз на чет-
верых», в составе которого 
и Игорь Бутман. Также ожида-
ются выступления множества 
коллективов и из новых рос-
сийских регионов.
— Приятно, что они, несмо-
тря на определенные трудно-
сти, приедут показать свое 
творчество, — отметил руко-
водитель Департамента куль-
туры города Москвы Алек-
сандр Кибовский.
В организации фестиваля 
принимает участие и обще-
ство «Знание». Его лекторы 

будут рассказывать об исто-
рии джаза. Лекции на эти те-
мы уже транслировались в ин-
тернете и набирали более 
трех миллионов просмотров. 
Об этом рассказал первый за-
меститель общества «Знание» 
Дмитрий Рыбальченко. 
Присоединилась к фестивалю 
и киностудия «Союзмуль-
тфильм», подготовив специ-
альную программу на ВДНХ 
и других площадках Москвы. 
— При этом больше активно-
стей будет на ВДНХ, на площад-
ке лекторов, расположенной 
рядом с фонтаном «Дружба на-
родов», — отметил Дмитрий 
Рыбальченко. — Прекрасно, 
что многие люди ходят для то-
го, чтобы узнать что-то но-
вое, пообщаться с экспертами, 

со знающими людьми на рас-
стоянии вытянутой руки. 
Однако для того, чтобы посе-
тить мероприятие, обязатель-
но нужна предварительная 
регистрация.
— Это делается не для ужесто-
чения прохода, а для того, что-
бы контролировать потоки 
и сделать комфортнее пребы-
вание людей на площадке, — 
пояснил Рыбальченко.
В рамках фестиваля уже 
с 1 июня на Рождественском 
бульваре проходит фотовы-
ставка «Джаз. Лето. Моло-
дость». Свои работы предста-
вили участники Арт-школы 
и видеоконтента, снявшие 
молодых участников Арт-
школы и джазовой музыки.
Также во время международ-
ного фестиваля будет прово-
диться джазовый конкурс. 
В нем в этом году примут уча-
стие 100 коллективов. Геогра-
фия участия разнообразна. 
Например, будет коллектив 
под руководством Алексан-
дры Сидоренко из Санкт-
Петербурга, квартет Алексея 
Маркова из Калининграда, 
квартет Арины Савиных из 
Новосибирска. 
Не обошлось без участия кол-
лективов из Москвы. На кон-
курсе столицу представят 
трио Ксении Жиронкиной 
«Академия джаза» под руко-
водством Дениса Мельникова 
и много других прекрасных 
коллективов.
Организаторы подчеркнули, 
что, к сожалению, пока на 
конкурсную программу не за-
явились музыканты с Донбас-
са, но члены жюри надеются, 
что к следующему состяза-
нию, несомненно, они укра-
сят конкурсную программу.
Также руководитель Депар-
тамента культуры города Мо-
сквы Александр Кибовский 
подчеркнул, что столичные 
музыканты и артисты пре-
красно проявили себя, выез-
жая выступать перед воен-
нослужащими в зону спецо-
перации.
— Я не мог их направить, каж-
дый артист делал выбор сам, 
но уже дано очень много кон-
цертов, в том числе и поблизо-
сти с линией фронта, — отме-
тил Кибовский.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Игорь Михайлович Бут-
ман родился 27 октября 
1961 года в Ленинграде. 
Окончил музыкальную 
школу и музыкальное 
училище имени Мусорг-
ского, где увлекся сак-
софоном. Ныне — худо-
жественный руководи-
тель «Московского джа-
зового оркестра под 
руководством Игоря 
Бутмана». Продюсер 
11 международных фе-
стивалей, среди кото-
рых «Триумф джаза».
Лауреат Государствен-
ной премии России. 
В 2011 году ему присво-
ено звание «Народный 
артист Российской 
Федерации». Награж-
ден орденом «За заслу-
ги перед Отечеством» 
IV степени.
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